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А К О Н Ч И Л А  свою 
работу пятая сес
сия Верховного Со- 

--Д1—Г- вета С С С Р седьмо- 
го созыва.

Сессия проходила в обста
новке, когда весь советский 
народ готовится новыми тру
довыми успехами встретить 
знаменательную в истории 
нашей социалистической От
чизны дату столетия со дня 
рождения основателя перво
го в мире Советского госу
дарства В. И. Ленина.

На сессии были подведены 
итоги трех лет восьмой пя
тилетки, трех лет борьбы за 
претворение в жизнь истори
ческих решений X X I I I  съезда 
КПСС, итоги работы за пер
вый год второго советского 
полувека и -определены пу
ти новых величественных 
свершений в четвертом году 
пятилетки. Сессией приняты 
Законы — о Государствен
ном плане развития народно
го хозяйства С С С Р на 1969 
год, о Государственном бюд
жете С С С Р на 1969 год, юб 
утверждении Основ земель
ного законодательства Союза 
ССР и союзных , республик 
и др.

Доклады на сессии и вы
ступления депутатов со всей 
убедительностью показали, 
что жизнь полностью под
твердила правильность прин
ципов экономической полити
ки, выработанных X X I I I  
съездом партии и Пленумами 
ЦК' КПСС. Успешное выпол
нение планов первых трех 
лет пятилетки еще раз сви
детельствует о том, что на
ша социалистическая эконо
мика развивается высокими 
и устойчивыми темпами.
ЯШ

Обмен опытом
партийной
работы

По приглашению Ц К 
КПСС с 7 по 14 декабря в 
Советском Союзе находилась 
делегация Центральной конт
рольно-ревизионной комис
сии Коммунистической пар
тии Чехословакии во главе с 
председателем комиссии 
М. Якешем.

Чехословацкие товарищи 
ознакомились с опытом рабо
ты Комитета партийного 
контроля при Ц К  КПСС, 
парткомиссий местных пар
тийных органов и Централь
ной ревизионной комиссии
КПСС. Они имели встречи и 
беседы в Комитете партийно
го контроля при Ц К  КПСС, 
в Центральной ревизионной 
комиссии КПСС, в М ГК
КПСС, в Свердловском Р К  
КПСС г. Москвы, в Комите 
те народного контроля
СССР, в парткоме завода 
имени Лихачева. Члены де
легации выезжали в Киев,
где беседовали в Ц К  КП
Украины, комиссии партий
ного контроля при Ц К  КП 
Украины, в Киевском обко
ме партии и посетили ряд 
промышленных и сельскохо
зяйственных предприятий.

Как уже ранее сообща
лось, делегация была приня
та Генеральным секретарем 
ЦК КПСС Л. И. Брежневым.

Делегация отбыла на ро 
дину. (ТАСС).

«КОСМОС-259»—
В ПОЛЕТЕ

СООБЩ ЕНИЕ ТАСС
14 декабря 1968 года в 

Советском Союзе произве
ден очередной запуск ис
кусственного спутника Зем
ли «Космос-259».

На борту спутника уста
новлена научная аппарату
ра, предназначенная для 
продолжения исследований 
космического пространства 
в соответствии с програм
мой, объявленной ТАСС 
16 мар га 1962 года.

Кроме научной аппарату
ры, на спутнике имеются 
радиосистема для точного 
измерения элементов орби
ты, радиотелеметрическая 
система для передачи на 
Землю данных о работе 
приборов и научной аппара
туры.

Установленная на спутни
ке аппаратура работает 
нормально. Координацион
но-вычислительный центр 
ведет обработку поступаю
щей информации.

Чувство законной гордости 
за нашу ленинскую партию 
и нашу социалистическую 
Родину вызывают утвер
жденные сессией планы 
дальнейшего коммунистиче
ского строительства, пред
усматривающие новый подъ
ем промышленного и сель
скохозяйственного производ
ства, расцвет культуры, ук
репление экономической и 
оборонной мощи страны, 
рост благосостояния народа.'

Трудящиеся Советской 
Грузии с огромным удовлет
ворением восприняли весть 
о том, что бюджет республи
ки на четвертый год пяти
летки определен в размере 
1.153.625 тысяч руб
лей, что на 173.715 тысяч 
•рублей превышает бюджет 
республики за 1968 год. Эта 
сумма обеспечивает финан
сирование всех работ, наме
ченных планами пятилетки.

Принятый сессией народ
нохозяйственный план пред
усматривает опережение тем
пов развития, заложенных в 
Директивах X X I I I  съезда 
КПСС. Уже в 1969 году 
предусмотрено достичь уров
ня оплаты труда рабочих, 
служащих и колхозников, на
мечавшегося на 1970 год. 

•Значительно возрастают вы
платы и льготы населению 
из общественных фондов по
требления.

Точный экономический 
расчет, предвидение, дело
витость —  вот те основные 
черты, которые характери
зовали работу советского 
парламента. Планы, прежде 
чем они были утверждены, 
всесторонне обсуждались на 
предприятиях, в колхозах, 
совхозах, учреждениях, ми
нистерствах, в постоянных 
комиссиях Верховного Сове
та. И это понятно — гранди
озность наших планов тре
бует самого рационального 
использования всех внутрен
них резервов и возможно
стей, широкого внедрения 
прогрессивных методов тру
да, способствующих дальней
шему повышению эффектив
ности производства.

Всецело одобряя утвер
жденные сессией планы чет
вертого года пятилетки, тру
дящиеся Советской Грузии в 
эти дни шире развертывают 
социалистическое соревнова
ние за досрочное завершение 
планов .третьего года пяти
летки и организованную 
подготовку к новому хозяй
ственному году. Отовсюду 
поступают рапорты о трудо
вых подарках, которыми 
встречает рабочий класс и 
колхозное крестьянство при
ближающийся Новый год.

Задачи, поставлен
ные перед советскими 
тружениками решени
ями сессии, велики и 
ответе т в е н н ы. Это 
прежде всего забота о 
претворении в жизнь 
решений октябрьского 
(1968 год) Пленума 
Ц К  КПСС, разработав
шего новые решения 
по даль н е й ш е м у 
развитию и техниче
скому оснащению сель
ского хозяйства. Пре

творяя эти решения, многие 
колхозы и совхозы нашей рес
публики широко развернули 
социалистическое соревнова
ние за выполнение своих пя
тилеток в четыре года.

1969 год будет характери
зоваться дальнейшим, еще 
более полным использовани
ем преимуществ новой си
стемы планирования и эко
номического стимулирова
ния. Предстоит усилить борь
бу за своевременный ввод в 
строй новых промышленных 
объектов и быстрейшее осво
ение их производственных 
мощностей.

С удовлетворением вос
принимают советские лю
ди принятие сессией Основ 
земельного законодательства 
Союза С С Р  и союзных рес
публик. Они видят в этом 
проявление заботы Комму
нистической партии и Совет
ского государства о наиболее 
целесообразном использова
нии земельных ресурсов во 
всех отраслях народного хо
зяйства в целях последую
щего развития производитель
ных сил нашего общества.

В  докладе заместителя _  
Председателя Совета Мини- §  
стров СССР, председателя 
Госплана СССР депутата 
Н. К . Байбакова на сессии 
есть такая фраза:

«Намечаемые на 1969 год 
задания по росту обществен
ного производства и произво
дительности труда позволяют 
предусмотреть увеличение 
реальных доходов в расчете 
на душу населения на 5,5 
процента».

Это радует каждого совет
ского человека, но и обязы
вает. Есть взаимосвязь меж
ду личным и общественным. 
Человек — государству, го
сударство —- человеку — 
такова основа общественных 
отношений в нашей стране. 
Чем выше будет личная от
дача от труда каждого со
ветского человека, тем боль
ше получит он от государст
ва. Советские люди хорошо = 
сознают это. . . н

Народнохозяйстве н н ы й Т. 
план и бюджет страны отве- = 
чают жизненным интересам Ц 
нашего народа.

Трудящиеся Советской 
Грузии, готовящиеся достой
но встретить 100-летие со 
дня рождения В. И. Ленина 
и 50-летие установления Со
ветской власти в Грузии, 
приложат все силы для ус
пешного выполнения задач 
четвертого года пятилетки.

11ППП11ШтППШ(ШШ1111!Ш1!«

ФИНИШУ 
1 9 6 8 - г о —

•  МАШИНОСТРОИ
ТЕЛИ — ТРУЖЕНИ
КАМ ДЕРЕВНИ

•  ПРИБЫЛЬ —
4,5 МИЛЛИОНА 
РУБЛЕЙ

О 1,2 МИЛЛИОНА 
ТОНН ГРУЗОВ 
СВЕРХ НОРМЫ

ОБРАЩ ЕН
РАБОЧИХ, ИНЖЕНЕРНО-ТЕХНИЧЕСКИХ РАБОТНИКОВ 

И СЛУЖАЩИХ ТБИЛИССКОГО МАШИНОСТРОИТЕЛЬНОГО 
ЗА В О Д А  ИМЕНИ 26 КОМИССАРОВ К КОЛЛЕКТИВАМ 

ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ РЕСПУБЛИКИ

Н О В Ы Е  У С П Е Х И
Е С Т Ь  Г О Д О В О Й  П Л А Н !

Труженики табачной промышленности Грузии рапортуют о 
выполнении годового плана. Задание третьего года пятилетки 
реализовано на 104 процента. По сравнению с прошлым го
дом производительность труда возросла на 10 процентов. По
лучена прибыль почти в 4,5 миллиона рублей.

До конца года будет выпущено на много тысяч рублей 
сверхплановой продукции. (Груз ГАГ).

РАПОРТУЮТ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКИ
соревновании за до- та*при плане 77,2 процента.

Благодаря этому годовой 
объем комплексно-механи
зированных работ в целом 
по' дороге был выполнен 
досрочно —. к 1 ноября.

Механизаторы грузового 
хозяйства Закавказской ма
гистрали, закрепляя достиг
нутые успехи, изыскали но
вые резервы и решили в 
дни Ленинской трудовой 
вахты до конца этого года 
переработать, дополнительно 
1,2 миллиона тонн народно
хозяйственных грузов. Это 
позволит высвободить для 
дополнительной погрузки 
значительное количество ва
гонов. (ГрузТАГ).

Ц И Т Р У С О В О Д Ы  Б Е Р У Т  Р У Б Е Ж И
Цитрусоводы нашего совхоза из года в год добиваются вы

соких производственных результатов. $орошо поработали они 
и в нынешнем году. План-заказ государства уже перевыпол
нен. На паковочный завод сдано 350 тонн мандаринов, апель
синов и лимонов вместо 292 тонн по плану. Самый высокий 
урожай плодов получен на плантациях первого агроотделения, 
которым руководит агроном С. Хинкиладзе. Этот коллектив 
перевыполнил задание на 50 тонн.

В  эти дни на паковочный завод непрерывным потоком по
ступают плоды. Их здесь сортируют, упаковывают и отправ
ляют во многие города страны.

Цитрусовая страда подходит к концу. Коллектив нашего 
совхоза с успехом выполнит взятое обязательство — даст 
стране в третьем году пятилетки 100 тонн цитрусовых п.юдов 
сверх плана,

К. КВИТАИШ ВИЛИ, 
работница Махвилаурского цитрусового 
совхоза Батумского района.

В соревновании за до
стойную встречу 100-летия 
со дня рождения В. И. Ле
нина крупную производст
венную победу одержали 
работники грузового хозяй
ства Закавказской магист
рали.

Реализуя высокие социа
листические обязательства, 
они 1 декабря. рапортовали 
о досрочном выполнении 
годового плана погрузочцо- 
разгрузочных работ. Зада
ние по грузообработке реа
лизовано на 101,2 процента, 
в том числе механизирован
ным способом — на 103,1 
процента. Уровень механи
зации составил 78,6 процен-

Д О РО ГИ Е Т О ВА РИ Щ И !
В  столице нашей Родины — Москве 

только что закончила свою работу пятая 
сессия Верховного Совета СССР. Полпреды 
рабочего класса, колхозного крестьянства и 
интеллигенции, собравшись на эту сессию 
в обстановке нового трудового подъема на
шего народа, обсуждали, в частности. Госу
дарственный план развития народного хо
зяйства СССР на 1969 год, определили 
задачи, стоящие перед страной в четвертом 
году пятилетки, пути их претворения в 
жизнь.

Перед советскими людьми развертывают
ся величественные перспективы, и наши 
сердца наполняются гордостью при мысли
0 том, что с каждым годом наша великая 
Родина становится все более могуществен
ной и процветающей. Радостно сознавать, 
что и мы своим трудом участвуем в реше
нии грандиозных задач, которые поставле
ны перед нашим народом Коммунистической 
партией и Советским правительством, вно
сим свою лепту в общий успех.»

А  цели перед нами поставлены поистине 
захватывающие. Взять хотя бы сельское хо
зяйство. В  нынешнем году его валовая про
дукция достигнет 80 миллиардов рублей— 
наивысшего уровня за всю историю нашей 
страны. В  четвертом году пятилетки объем 
валовой продукции сельского хозяйства воз
растет на 6,1 процента и составит почти 
85 миллиардов рублей.

Состоявшийся в октябре этого года Пле
нум ЦК КПСС рассмотрел ход выполнения 
решений X X I I I  съезда партии и Пленумов 
Ц К  КПСС  по вопросам сельского хозяй
ства. В  решениях октябрьского Пленума 
Ц К  КПСС определены важнейшие направ
ления развития сельского хозяйства, пред
усмотрены меры по дальнейшему укрепле
нию его материально-технической базы и 
увеличению на этой основе сельскохозяй
ственного производства. Все это предусмот
рено в Государственном плане развития на
родного хозяйства С ССР на 1969 год.

1 Какая же конкретная задача поставлена 
перед нами, машиностроителями? Это —

1 увеличение выпуска сельскохозяйственных 
машин почти на 9 процентов, что составит 
более двух миллиардов рублей. *

Свой вклад в решение этой сложной и 
ответственной задачи должен внести и кол
лектив нашего предприятия. Тбилисский 
машиностроительный завод имени 26 ко
миссаров всегда шел в ногу со временем, 
выпускал продукцию, нужною республике. 
Сегодня наш завод — одно из крупных 
предприятий, специализировавшееся на вьн 
пуске сложных машин и установок для 
сельского хозяйства и для пищевой про
мышленности, в которой также использует
ся сельскохозяйственное сырье.

Мы подошли к финишу третьего года пя
тилетки с неплохими показателями. План 
по общему объему выпуска продукции за 
одиннадцать месяцев реализован на 100,8 
процента, а задание по выпуску сельско
хозяйственного оборудования перекрыто на 
35 тысяч рублей: себестоимость продукции 
с начала года снижена на 1,6 процента, что 
составляет 62 тысячи рублей; значительно 
увеличилась производительность труда. За
вод не имеет ни одной рекламации.

Но это, конечно, не предел наших 
возможностей. В  ответ на решения ок
тябрьского Пленума Ц К  КПСС  и пятой сес
сии Верховного Совета С С С Р коллектив 
нашего предприятия берет на 1969 год сле
дующие социалистические обязательства: 

выпустить 82 градобойные установки 
«Облако» и «Алазани»;

произвести для заводов первичного вино
делия: 150 штук валковых дробилок
ВДГ-10 и ВДГ-20, 550 насосов для 
мезги ПМН-28, 200 штук центробежных 
дробилок УД Г-20;

освоить выпуск и запустить в серийное 
производство укупорочные автоматы ВУА-Й;

повысить производительность труда на 
8,3 процента, что даст возможность выпус
тить дополнительно к плану на 350 тысяч 
рублей различной продукции, в том числе 
и для нужд сельского хозяйства.

Коллектив нашего завода будет трудить- 
-ся под девизом; «Дадим селу технику толь
ко отличного качества!». Это обязывает 
всех нас работать еще лучше, еще упорнее 
бороться за честь заводской марки. М ы ду
маем, что большую помощь в этом важном 
деле нам окажет создаваемая сейчас на 
предприятии комиссия по качеству на об
щественных началах, в которую войдут 
лучшие специалисты по профессиям.

М ы обязуемся систематически практико
вать поездки ведущих специалистов завода 
в колхозы, совхозы, на градобойные стан
ции, заводы первичного виноделия. 
Уверены, что это пойдет на пользу общему 
делу, будет способствовать улучшению кон
струкции сельскохозяйственного оборудова
ния. ; г

Принимая эти обязательства, мы через 
газету «Заря Востока» обращаемся к кол
лективам промышленных предприятий рес
публики с- призывом поддержать наше на
чинание. мобилизовать все свои силы и 
возможности на выполнение почетных за
даний пятилетки.

Давайте, товарищи, с честью ознаменуем 
100-летие со дня рождения гениального 
вождя мирового пролетариата В. И. Лени
на и 50-летие победы Советской власти в 
Грузии, добьемся новых успехов на мирных 
фронтах строительства светлого будущего 
Родины, имя которому —  коммунизм!

По поручению коллектива Тбилисского машиностроительного завода 
имени 26 комиссаров: Д. Ж О Р Ж О Л И А Н И  — директор завода, заслу
женный инженер Грузинской ССР; Г. М А ГА Л Д А Д З Е  — секретарь 
парткома; И. М У Ш Л Я Н  — председатель завкома профсоюза; Г. МА- 
Г Л А К В Е Л И Д З Е  — секретарь комитета комсомола; В . Ч А Х Й Д З Е , 
А . К А Ч И Б А Я  — слесари-сборщики.
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ПРОВОДИТСЯ ОБЪЕДИНЕННЫЙ ПЛЕНУМ 
правлений Союза писателей 
и Союза кинематографистов Грузии.

Пленум открывается в 12 часов дня в помещении Грузин
ского филиала Института марксизма-ленинизма при ЦК КПСС 
(пр. Руставели, 29).

«   "        . . .« и »

|  Включившись в социалистическое соревнование в честь 100-летия со дня рождения В. И. Ленина, хороших показателей в труде добиваются тпужени™
®  ма1ииностроительного заРода имени 26 комиссаР °в- Они прилагают все усилия к тому, чтобы продукция с маркой предприятия всегда была оглично-

Н а с н и м к е :  сборка градобойных установок «Алазани». Слева направо -  слесари-сборщики О. Чочиев, О. Мамацашвили, А. Татуашвили и начальник гбп- 
|  речного участка А. Гугутишвили. Фото Г. Вахтангадзе. -
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Горячее поздравление
ЦК КПСС  направил Центральному Ко

митету Польской объединенной рабочей 
партии телеграмму, в которой от имени 
Коммунистической партии и народов Со
ветского Союза горячо поздравил всех ком
мунистов и трудящихся народной Польши 
со знаменательными событиями в истории 
польского и международного революцион
ного движения, с двойным юбилеем — 
50-летием создания Польской коммунисти
ческой партии и 20-летнем образования 
Польской объединенной рабочей партии.

Родившись в огне классовой борьбы поль
ского пролетариата против капиталистов и 
помещиков, в эпоху подъема мирового ре
волюционного движения, вызванного побе
дой Великой‘Октябрьской социалистической 
революции в России, партия польских ком
мунистов неизменно находилась на перед
нем крае великой битвы за народное сча
стье.

Свидетельством зрелости польского ра
бочего движения было образование в декаб
ре 1948 г. Польской объединенной рабочей 
партии —  единой марксистско-ленинской 
партии рабочего класса, овладевшего всей 
полнотой государственной власти. Продол
жая лучшие революционные традиции сво
их предшественниц — Коммунистической 
партии Польши и Польской рабочей пар
тии. Польская объединенная рабочая пар

тия стала главной организующей силой 
страны, которая сплотила весь народ на 
борьбу за революционное преобразование 
польского общества.

Состоявшийся V  съезд ПОРП вновь про
демонстрировал, что Польская объединен
ная рабочая партия, объединяющая в своих 
рядах самое лучшее, наиболее передовое и 
идейное, что есть в польском народе, при
шла к своей славной годовщине как зака-^ 
ленный в борьбе, боевой авангард трудя
щихся П Н Р , сплоченный вокруг своей 
генеральной линии.

Коммунисты Советского Союза и Поль
ши, народы наших стран тесно связаны 
узами нерушимой дружбы и братского со
трудничества во всех областях жизни, общ
ностью целей и идеалов. В  тесном союзе с 
партиями и народами других братских со
циалистических государств коммунисты и 
трудящиеся Польши вносят свой вклад в 
дело мира, демократии, национальной неза
висимости и прогресса, в торжество на 
земле великих идей коммунизма.

Желаем вам, дорогие товарищи, гово
рится в телеграмме, новых успехов в осу
ществлении программы социалистического 
строительства, которая несет Польской 
Народной Республике расцвет экономики 
и культуры, прочный мир и международ
ный авторитет.
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ПРЕМИЯ
СОВЕТСКОМУ
Ф И Л Ь М У

ПАРИЖ, 14 декабря. 
(ТАСС). Премия имени Жор
жа Садуля — известного 
французского кинокритика 
и историка кино будет еже
годно присуждаться луч
шему французскому и ино
странному полнометражно
му фильму. Впервые этой 
премией был отмечен 
французский фильм Вале
риана Боровзик «Гот<4, ост
ров любви». Премию за 
лучшую иностранную кино
картину разделили совет
ский фильм^ «Листопад» ре
жиссера Отара Иоселиани 
(студия «Грузия-фильм») и 
фильм Роберта Крамера 
«За бортом» (США).

С ПОДДЕРЖКОЙ 
АНГЛИИ

Л О Н Д О Н , 14 декабря. 
(ТАСС). Находящийся здесь с 
«неофициальным визитом» ми
нистр иностранных дел Израи
ля А. Эбан в течение вчераш
него дня имел встречи и бесе
ды с премьер-министром Анг
лии Вильсоном и министром 
иностранных дел Стюартом. 
Сообщения о встречах Эбача 
с Вильсоном и Стюартом, а 
также его высказывания на 
вчерашней пресс-конференции 
свидетельствуют о том, что 
Израиль явно пользуется под
держкой Англии в своем не
желании выполнять резолюцию 
Совета Безопасности, которая 
требует вывода израильских 
войск с оккупированных тер
риторий арабских государств.

На пресс-конференции Эбан 
повторил уже не раз давав
шиеся заверения о стремлении 
Израиля к мирному урегулиро
ванию и вновь обвинял араб
ские государства, и в первую 
очередь ОАР, что именно они 
якобы чинят препятствия на 
пути к мирному урегулирова
нию положения на Ближнем 
Востоке, не желая идти на пе
реговоры с Израилем.

Эбан даже выразил «удив
ление» по поводу вопросов на 
пресс-конференции о том, со
бирается ли Израиль вывести 
свои войска, чтобы действи
тельно способствовать мирно
му урегулированию. Он заявил, 
что резолюция Совета Безопас
ности «не обязывает* Израиль 
вывести свои войска с терри
торий арабских государств, 
пока не будет достигнута ка
кая-то договоренность с этими 
государствами.

ЗАЯВЛЕНИЕ НАСА
НЬЮ-ПОРК, 14 декабря. 

(ТАСС). Национальное управ
ление по аэронавтике и иссле
дованию космического про
странства США (НАСА) под
твердило свое намерение запу
стить 21 декабря пилотируе
мый космический корабль 
«Аполлон-8» в сторону Луны. 
Высказывавшиеся в американ
ской печати предположения о 
возможной отсрочке запуска в 
связи с якобы обнаруженными 
неполадками в двигателе, по 
заявлению НАСА, лишены ос
нований: в результате тща
тельной проверки двигателя не 
было обнаружено неполадок, 
которые могли бы угрожать 
нормальному запуску. Обна
руженная течь в системе по
дачи горючего одного из пяти 
двигателей первой ступени ра
кеты-носителя «Сатурн-5» бы

ла названа нормальным явле 
нием, сопутствующим пробному 
сливу горючего. Подобной те 
чи, считают сп ец и али сть  
НАСА, не будет при работе 
двигателя.

ИНЦИДЕНТ 
В АНГЛИЙСКОМ 
ПАРЛАМЕНТЕ

ЛОНДОН, 14 декабря  
(ТАСС). Дневное заседание па 
латы общин английского пар.га 
мента было прервано вчера не 
обычной демонстрацией груп 
пы медсестер из больниц анг 
лийской столицы. Собравшиеь 
на галерее для публики, он1 
прервали заседание палаты с 
потребовали улучшить положе 
ние медицинского персонала I 
пациентов в английских боль 
ницах. С большим трудом слу 
жителям палаты общин и поли 
цейским удалось выпроводить 
протестовавших медсестер с га 
лереи для публики.

Щ Ш П
тост
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ПЯТАЯ СЕССИ Я ВЕРХОВНОГО СОВЕТА С С С Р  СЕДЬМОГО СОЗЫВА

Р е ч ь  д е п утата О. И. Л О Л А Ш В И Л И

•  15 ДЕКАБРЯ 1968 ГОДА •  2 СТР.

Товарищи депутаты! На
стоящая сессия Верховного 
Совета С С С Р имеет свою 
примечательную особенность: 
она созвана и проходит в об
становке всенародной подго
товки к 100-летию со дня 
рождения Владимира Ильи
на Ленина, в обстановке, ког
да наша партия и весь совет
ский народ подводят итоги 
своей творческой созидатель
ной работы за первый год 
второго советского полувека 
и вместе с тем намечают пла
ны на будущее, определяют 
новые рубежи в развитии 
экономики, науки и культу
ры.

Эти планы, эти рубежи 
развития народного хозяйст
ва в четвертом году пятилет
ки, охарактеризованные в до
кладах председателя Госпла
на С С С Р  депутата Байбако
ва Н. К. и министра финан
сов С С С Р депутата Гарбузо
ва В. Ф ., не могут нас не 
волновать, потому что за 
каждой приведенной цифрой 
стоят героический труд и 
творчество миллионов совет
ских людей. Эти планы вы
зывают чувство законной 
гордости за нашу ленинскую 
партию, за нашу многонацио
нальную Родину.

Решения X X I I I  '  съезда 
партии, последующих плену
мов Ц К  КПСС  открыли но
вый этап в развитии совет
ского общества, определили 
широкие перспективы комму
нистического строительства 
в нашей стране. В  этих реше
ниях всесторонне обоснованы 
и конкретизированы пути 
подъема экономики и куль
туры с учетом имеющихся 
реальных возможностей.

В  1963 году взяты новые 
рубежи в развитии промыш
ленности, машиностроения, 
в отраслях, вырабатываю
щих продукцию народного 
потребления: успешно велось 
капитальное строительство, 
опережающими темпами раз
вивалась энергетика. Новых 
высот добилась советская 
наука, успехи которой ярко 

■ выразились в грандиозных 
космических экспериментах, 
осуществленных в текущем 
году.

Особенно радуют нас до-’ 
стижения сельского хозяйст
ва. Вопросы ускоренного раз
вития этой важнейшей отрас
ли, с которой связаны все 
наши дальнейшие успехи в 
строительстве коммунистиче
ского' общества, были обсуж
дены, как известно, на ок
тябрьском (1968 г.) Плену
ме Ц К  КПСС, который наме
тил меры по увеличению про
изводства продуктов сельско
го хозяйства для нужд насе
ления и сырья для промыш
ленности.

Товарищи депутаты! Тру
дящиеся Грузии, ее столи
цы — Тбилиси, как и весь 
советский народ, идут на
встречу ленинскому юбилею 
тесно сплоченными вокруг 
родной Коммунистической 
партии и ее боевого штаба — 
Центрального Комитета. Они 
преисполнены горячего
стремления ознаменовать эту 
дорогую сердцу каждого со
ветского человека дату новы
ми успехами во всех областях 
хозяйственного и культурно
го строительства. Это благо
родное стремление нашего 
рабочего класса, колхозного 
крестьянства, нашей интел
лигенции находит свое выра
жение в конкретных практи
ческих делах.

Итоги хозяйственной дея
тельности промышленных 
предприятий, строек, колхо
зов, совхозов за истекшие 
11 месяцев текущего года 
свидетельствуют о дальней
шем росте общественного 
производства и повышении 
материального благосостоя-

(ТБИЛИССКИЙ — ПЕРВОМАЙСКИЙ ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ, ГРУЗИНСКАЯ ССР)
ния трудящихся. План реа
лизации продукции всей про
мышленности выполнен на 
101,5 проц. Темпы роста 
производства продукции в це
лом в 1968 году ало сравне
нию с 1967 годом повысились 
почти на 8 проц., а по про
мышленности республикан
ских министерств и ве
домств —  еще значительнее. 
Выполняются и перевыполня
ются задания по производ
ству важнейших видов про
дукции и в натуральном вы
ражении.

Достигнуты успехи в по
вышении уровня жизни тру
дящихся. Денежные доходы 
населения и объем рознич
ного товарооборота против 
1965 года возрастают более 
чем на 28 прои., а объем бы
товых услуг на 48 проц. 
Получили дальнейшее разви
тие жилищно-коммунальное 
и социально-культурное стро
ительство, медицинское об
служивание и другие услуги 
населению.

В  1968 сельскохозяйствен
ном году, несмотря на не
благоприятные климатиче
ские условия, выращен и со
бран хороший урожай мно
гих сельскохозяйственных 
культур. С самого начала чае
сборочного сезона из-за не
обыкновенной засухи созда
лись объективные условия, 
поставившие под угрозу вы
полнение напряженного пла
на сбора чайного листа. Од
нако интенсивный уход за 
плантациями, возросшее мас
терство и самоотверженный 
труд чаеводов обеспечили ус
пешное преодоление трудно
стей и обусловили выполне
ние плана по сбору чайного 
листа на 102,9 проц. План 
заготовки винограда значи
тельно перевыполнен, собра
но и сдано государству . 280 
тыс. тонн винограда и 140 
тыс. тонн косточковых и се
мечковых плодов.

6  настоящее время в раз
гаре осенне-зимние сельско
хозяйственные работы, за
кладывается прочная основа 
для получения высокого уро
жая будущего года.

Успехи, достигнутые в раз
витии сельскохозяйственного 
производства, являются пло
дом большой организатор
ской работы, проведенной
партийными и советскими ор
ганами Грузии, результатом 
небывалого трудового подъ
ема и энтузиазма работников 
сельского хозяйства, что яв
ляется ответом на огромную 
помощь, оказываемую госу
дарством сельскому хозяй
ству, на заботу о повышении 
материального благосостоя
ния колхозного крестьянства 
и рабочих совхозов.

Товарищи депутаты! Госу
дарственный план развития 
народного хозяйства С С С Р и 
Государственный бюд ж е т 
страны на 1969 год, внесен
ные Советом Министров 
С ССР и одобренные Плену
мом Ц К  КП С С , разработаны 
на основе и в соответствии с 
Директивами X X I I I  съезда 
КПСС. Они обеспечивают 
дальнейший подъем всех от
раслей народного хозяйства, 
экономики и культуры всей 
страны и каждой союзной 
республики, в том числе и 
Грузинской Советской Социа
листической Республики.

Контрольные цифры по 
Грузинской С С Р предусмат
ривают дальнейшее развитие 
экономики й  культуры, пра
вильно отражают основные 
народнохозяйственные про
порции и темпы роста отдель
ных отраслей народного хо
зяйства республики.

Мы хорошо понимаем, что 
успешное выполнение новых 
государственных планов, яв
ляющихся составной частью 
пятилетки, потребует боль

шой организаторской работы 
партийных, советских, хозяй
ственных органов, напряжен
ного труда всех трудящихся 
республики. В  свете этого ряд 
серьезных вопросов расшире
ния и развития отдельных от
раслей народного хозяйства 
требует быстрейшего рассмот
рения и решения, что обес
печит и в дальйейшем повы
шение экономической эффек
тивности общественного про
изводства.

Важным условием расши
ренного социалистического 
воспроизводства нашего на
родного хозяйства, как изве
стно, является успешное осу
ществление капитального 
строительства. Выполнение 
возрастающего объема строи
тельных работ, особенно ши
роко развернувшихся за по
следние годы, возможно 
только на основе улучшения 
организации строительства и 
решительного перевода его 
на индустриальные рельсы. 
Решающую роль в этом игра
ет создайие необходимой ма
териально-технической базы и 
технически хорошо оснащен
ной промышленности строи
тельных материалов.

Между тем уровень мате
риально-технической базы и 
развитие промышленности 
строительных материалов, как 
это видно из практики строи
тельных организаций респуб
лики, все еще отстают от 
объемов работ, подлежащих 
выполнению по капитальному 
строительству. Индустриаль
ная база строительных орга
низаций как по мощности, так 
и техническому оснащению 
далеко не удовлетворяет 

нужды строительства. Особен
но отстает промышленность 
строительных материалов. 
Диспропорция, наблюдаемая 
между капитальным строи
тельством и объемом продук
ции промышленности строи
тельных материалов, —  одно 
из самых узких мест в капи
тальном строительстве, что 
обусловливает неудовлетво
рительное снабжение строи
тельных организаций необхо
димыми строительными ма
териалами не только в коли
чественном отношении, но и 
по качеству и ассортименту.

Правда, за последние годы 
в соответствии с Директивами 
X X I I I  съезда КП СС  по пя- 
тнлетнему плану развития на
родного хозяйства, преду
сматривающими необходи
мость быстрого развития и 
технического совершенство
вания строительной инду
стрии и промышленности 
строительных материалов, в 
этих областях наметился за
метный сдвиг —  на их разви
тие выделяются значительные 
капитальные вложения и дру
гие необходимые материаль
но-технические средства. Од
нако беда заключается в том, 
что эти средства каждый год 
не осваиваются. Создается 
парадоксальное положение— 
строительные организации, 
остро нуждающиеся в строи
тельных материалах, из года 
в год не обеспечивают запла
нированного ввода в эксплуа
тацию производств е н н ы х 
мощностей.

Если не будут приняты 
решительные меры по созда
нию мощной материально- 
технической базы, строитель
ные организации .в ближай
шем будущем окажутся в 
очень тяжелом положении. 
Должны быть осуществлены 
все мероприятия для успеш
ного освоения капитальных 
вложений, выделяемых на 
развитие промышленности 
строительных материалов, и 
обеспечен ввод в эксплуата
цию производственных мощ
ностей. Необходимо добить
ся перелома в развитии этой 
отрасли уже в 1969 году.

иначе мы не сможем преодо
леть трудности, имеющиеся 
в настоящее время в связи с 
дефицитом строительных ма
териалов, и средства, выде
ляемые на капитальное строи
тельство, не будут освоены.

Известно, какое внимание 
уделяют Коммунистическая 
партия и Советское прави
тельство жилищному строи
тельству. Ежегодно за счет 
государственных капиталь
ных вложений, нецентрализо
ванных, кооперативных и дру
гих средств строятся и вво
дятся в эксплуатацию десят
ки миллионов квадратных 
метров жилья. За  последнее 
время в нашем городе по
строено столько жилья, 
сколько было во всем доре
волюционном Тбилиси. Мно
гие тысячи тбилисцев еже
годно празднуют новоселье. 
I I  тем не менее жилищный 
вопрос по-прежнему оста
ется самым острым, самым 
злободневным. В  настоящее 
время большое количество 
семей состоит на учете в ис
полкомах райсоветов гор. 
Тбилиси на получение жил
площади. Многие из них про
живают в неблагоустроенных 
жилищах. В  связи с этим мы 
просим союзные министер
ства о расширении объема 
жилищного строительства в 
гор. Тбилиси.

Нельзя также проходить и 
мимо других ‘ недостатков, 
имеющихся в жилищном 
строительстве. Типовые про
екты жилых домов, как пра
вило, по внутренней плани
ровке и архитектурному 
оформлению зданий не удо
влетворяют возросшие требо
вания и вкусы населения, не 
учитывают климатических 
особенностей республик, го
родов и населенных пунктов.

Строительство жилых до
мов плохо обеспечено высо
кокачественной сантехниче
ской и электротехнической 
арматурой, современными от
делочными, облицовочными 
и другими материалами. 
Большие трудности в жилищ
ном строительстве вызывает 
неправильное планирование 
строительного задела. При не
обходимости иметь для нор-' 
мального ведения строитель
ных работ 30-процентный «по 
объему строительный задел 
по нашей республике, напри
мер, планируется задел в раз
мере 10 проц. Это вынуж
дает строителей сдавать в 
эксплуатацию почти всю жи
лую площадь в конце четвер
того квартала в спешке, что 
приводит к большим недо
делкам и снижению качества 
строительных работ.

Нельзя не отметить также, 
что в связи с увеличением 
этажности жилых домов 
вследствие ограниченности 
селитебной площади и повы
шения антисейсмических тре
бований растет стоимость 
квадратного метра жилой 
площади. Между тем плани
рующие органы в своих рас
четах закладывают занижен
ные стоимости единицы 
жилья, что лишает возмож
ности строителей успешно 
выполнить установленные 
планы ввода в' эксплуатацию.

Серьезное беспокойство 
вызывает у нас и состояние 
школьного строительства. 
Дело в том, что развитие 
учебно-материальной базы 
школ продолжает отставать 
от роста контингента уча
щихся. В  Тбилиси, например, 
ежегодно вводятся в строй 
по 5 — 6 школьных зданий на 
4— 5 тыс. ученических мест, 
тогда как только в 1968 году 
прирост учащихся составля
ет 8 тыс. В  целом же по рес
публике в 1967/68 учебном 
году около 200 тыс. учащих
ся занимались во второй сме
не: учатся и в третьей. Бо
лее одной трети общего кон

тингента учащихся занимает
ся в школах, размещенных в 
арендуемых и приспособлен
ных помещениях.

Аналогичное положение и 
со строительством детских 
садов и яслей.

Учитывая это, многие кол
хозы, совхозы, предприятия’и 
организации, местные Сове
ты изыскивают средства для 
строительства указанн ы х 
объектов.

При таком положении не
объяснимым представляется 
нам тот факт, что на строи
тельство помещений для 
объектов • просвещения и 
культуры по нецентрализо
ванным источникам финанси
рования на 1969 год намеча
ется выделить республике 
строительные материалы в 
.объеме работ на 2,2 млн. руб. 
вместо плановых 3,5 млн. 
руб. в 1968 году.

Просим учесть это наше за
мечание.

Хочу остановиться еще на 
одном вопросе, имеющем 
исключительное значение для 
нашего города. Это вопрос 
строительства Тбилисского 
метрополитена им. 50-летия 
Великой Октябрьской социа
листической революции. Тби
лисцы и, все трудящиеся Гру
зин безгранично рады тому, 
что столица республики обо
гатилась великолепным под
земным сооружением — чет
вертым по счету в стране 
метро, сыгравшим немалую 
роль в улучшении транспорт
ного обслуживания населе
ния. И потому его строи
тельство стало делом поисти- 
не всенародным.

В  настоящее время введе
ны в эксплуатацию первый и 
второй участки первой оче
реди общей протяженностью 
10,3 км. Полное завершение 
первой очереди (12,6 км), а 
затем продолжение строи
тельства метрополитена пред
ставляет для нас крайнюю 
необходимость. Ведь город 
имеет специфичные рельеф
ные условия, он растянут 
вдоль реки Куры на 35 км, 
что затрудняет связь с от
дельными промышленными 
районами и жилыми масси
вами.

Между тем проектом плана 
на 1969 год предусматрива
ются средства на строитель
ство метро по централизован
ным капиталовложениям в 
размере всего лишь 1 млн. 
руб. и по нецентрализован
ным капиталовложениям — 
2 млн. руб., тогда как пла
новые расходы на эти же це
ли в 1968 году составляют со
ответственно 5 и 2 млн. руб
лей.

В  целях завершения работ 
первой очереди метрополи
тена в 1970 году, что даст 
возможность обслужить гу
сто заселенный промышлен
ный район города, просим 
объем централизованных и 
нецентрализованных капита
ловложений по строительству 
метрополитена довести хотя 
бы до уровня 1968 года.

Товарищи депутаты! За 
последние годы промышлен
ность товаров народного по
требления, в особенности 
легкая промышленность, зна
чительно улучшила свою ра
боту. Она во все возрастаю
щем количестве выпускает 
Продукцию повышенного ка
чества и новые модели, рас
считанные на удовлетворение 
высоких требований и вку
сов советских людей. Между 
тем не секрет, что промыш
ленность товаров народного 
потребления по выпуску этой 
продукции все еще отстает 
от требований жизни. Можно 
привести немало примеров 
того, как нарушаются требо
вания технологии и проявля
ется стремление в ущерб ка
честву продукции выполнить

план по объему во что бы то 
ни стало.

Естественно, что товары 
народного потребления низ
кого качества, устаревших 
моделей и фасонов не поль
зуются спросом потребителя, 
не реализуются по установ
ленным ценам, годами ска
пливаются в торгующей сети 
и ставят в тяжелое финансо
вое положение торговые ор
ганизации.

Существенное значение 
для вовлечения в товарообо
рот товаров устаревших мо
делей и фасонов, частично 
потерявших свой первона
чальный товарный вид, име
ет уценка этих товаров за 
счет средств фонда уценки, 
образуемого в торговых ор
ганизациях в размере 0.5 
проц. от розничного товаро
оборота. Между тем, начиная 
с . 1967 года, значительная 
часть этого фонда изымается 
в бюджет и направляется на 
финансирование централизо
ванных мероприятий. В  ре
зультате этого возможности 
терговых организаций , по 
уценке товаров, потерявших 
товарный вид, настолько ог
раничены, что подавляющая 
часть их в течение ряда лет 
фактически не уценивается.

Отсутствие необходимых 
средств для уценки товаров 
наносит значительный ущерб, 
поскольку эти товары дли
тельное время находятся без 
движения, не вовлекаются в 
товарооборот, и дальнейшее 
их хранение приводит к пол
ной потере их потребитель
ской стоимости. С целью бы
стрейшей реализации этих 
товаров необходимо фонды 
уценки товаров, образующи
еся в торговых организаци
ях в 1969 году и в дальней
шем, полностью использо
вать по назначению.

Хочу коснуться еще одно
го важного, с нашей точки 
зрения, вопроса — удовле
творения потребностей насе
ления в продуктах питания. 
Речь идет, в частности, о 
снабжении населения свежи
ми овощами, фруктами и кар
тофелем в течение круглого 
года.

В  Грузии при Совете Ми
нистров республики создана 
специальная-организация, на 
которую возложены функ
ции заготовки, переработки 
и реализации всех, видов пло
дов, овощей, картофеля, а 
также торговля этими про
дуктами в специализирован
ных магазинах. Это меропри
ятие позволило значительно 
сократить межведомствен
ные барьеры, неоправданные 
промежуточные перевозки, 
снизить расходы по транс: 
цортировке и хранению про; 
дукции, повысить ее каче
ство. Этот опыт полностью 
оправдал себя в наших усло
виях. Считаю поэтому целе
сообразным рассмотрение 
вопроса о создании в стране 
союзно-республиканского ве
домства с . аналогичными 
функциями.

Товарищи депутаты! Я  пол
ностью поддерживаю пред
ложение предыдущих орато
ров об утверждении плана 
развития народйого хозяй
ства и Государственного 
бюджета на 1969 год с по
правками Планово-бюджет
ной и отраслевых комиссий.

Позвольте заверить Цен
тральный Кбмитет нашей 
Лартии, Советское правитель
ство, Верховный Совет СССР 
в том, что трудящиеся Со
ветской Грузии приложат все 
силы и энергию к тому, что
бы досрочно выполнить пла
ны пятилетки, ознаменовать 
ленинский юбилей новыми 
успехами в труде во имя 
дальнейшего укрепления мо
гущества и процветания на
шей великой Советской Ро
дины. (Аплодисменты).

Р е ч ь  д е п у т а т а  М. К. Д  А Р  А С  Е Л  И Я
Товарищи депутаты! Ком

мунистическая партия и Со
ветское правительство с пер
вых же дней Октябрьской 
революции проявляли посто
янную' заботу об улучшении 
землепользования, о сохра
нении и повышении плодоро
дия почв. После осуществле
ния ленинского кооператив
ного плана на селе огромные 
площади плодородной земли 
были переданы колхозам в 
бессрочное (вечное) пользо
вание. Это было еще одно яр
кое проявление заботы о 
трудовом крестьянстве.

Однако в использовании 
сельскохозяйственных уго
дий у  нас в стране допуска
лись значительные ошибки, 
и главным образом в отноше
нии охраны почв. Мне ка
жется, что мы еще недоста
точно полно учитываем тот 
огромный, не поддающийся 
исчислению урон, который 
наносит нашему сельскому 
хозяйству эрозия. Десятки 
миллионов гектаров земель 
в С С С Р  подвержены водной 
и ветровой эрозии: эти пло
щади нуждаются в система
тической защите почвенного 
покроза от разрушения. Еже
годно наша страна теряет от 
эрозии около 150 тыс. га

(КОБУЛЕТСКИЙ ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ, ГРУЗИНСКАЯ ССР)
пашни, которые переходят в 
менее ценные угодья.

В  Грузинской ССР, где на 
душу населения приходится 
пашни в пять раз меньше, 
чем в среднем по Союзу, эро
зионные процессы достигли 
угрожающих размеров. В  та
кой малоземельной автоном
ной республике, как Абха
зия, имеющей прекрасные 
климатические условия, за 
последние 10 — 12 лет поте
ри пахотной земли вследст
вие разрушения почв эрози
ей составили около 20 тыс. 
га. Из них 6 тыс. га перешли 
в категорию бросовых зе
мель, исключенных из земле
пользования. Нередки слу
чаи, когда ливень буквально 
за час смывает такое коли
чество почвы, на образование 
которой требуются столетия.

Я  не ошибусь, если ска
жу, что огромный урон, на
носимый эрозией, который 
по своим последствиям мо
жет быть приравнен лишь к 
опустошениям от пожаров, 
является в большинстве слу
чаев результатом бесхозяй
ственного. безответственного, 
порой и преступного отноше
ния людей к земельному 
фонду, этому бесценному бо
гатству нашей страны.

За падеж скота, за порчу 
тракторов и иных машин ви
новные несут у нас какую-то 
ответственность, но мне не 
приходилось слышать, чтобы 
кто-нибудь был наказан за 
разрушение и уничтожение 
почвы. Необхбдимо, чтобы ни 
одно нарушение в земле
пользовании не оставалось 
безнаказанным. Для этого 
следует усилить контрольную 
деятельность земельных ор
ганов, исполкомов местных 
Советов и органов прокура
туры. Мы полностью поддер
живаем высказывания на 
страницах печати о том, что
бы дополнить уголовные ко
дексы союзных республик 
специальной статьей об ответ
ственности за порчу сельско
хозяйственных угодий и пере
вод их в бросовые земли.

Наши научно-исследова
тельские организации и прак
тики разработали ряд эффек
тивных противоэрозионных 
мероприятий: внедрение ко
торых резко сократило бы, а 
в ряде мест ликвидировало 
разрушительные процессы 
эрозии. Однако осуществле
ние этих мероприятий в хо
зяйствах протекает чрезвы
чайно медленно и плохо. 
Многим депутатам известно.

что средства, отпускаемые 
государством на проведение 
противоэрозионных меро
приятий. не осваиваются 
или расхюдуются на другие 
цели. Такое положение на
блюдается во многих респуб
ликах. Можем ли мы мирить
ся с тем, чтобы из-за бес
хозяйственного и халатного 
отношения к земле допуска
лись огромные потери почвы 
и питательных элементов, 
исчисляемые в денежном 
выражении миллиардами 
рублей, чтобы десятки, сотни 
тысяч гектаров эроэирован- 
ных земель, требующих про
ведения мероприятий по вос
становлению плодородия, ос
тавались в категории бро
совых. не используемых в 
сельском хозяйстве.

В  вопросах борьбы с эро
зией почв и восстановления 
их плодородия необходим 
коренной перелом. Союзное и 
республиканские министер
ства сельского ' хозяйства 
должны с большим внимани
ем, большей ответственно
стью, я бы сказал, с большей 
любовью и энтузиазмом от
нестись к этому большому де
лу —  ликвидации в нашей 
стране эрозионных явлений.

Это позволит нам сохранить 
и умножить огромные при
родные богатства нашей Ро
дины.

Товарищи депутаты! Про
ект Основ земельного зако
нодательства Союза С С Р  и 
союзных республик в нашей 
республике подвергся всена
родному обсуждению. Оно 
проходило на общих собра
ниях колхозников, рабочих и 
служащих совхозов и других 
сельскохозяйственных пред
приятий. При обсуждении 
нового законодательства о 
земле внесен ряд ценных 
предложений и замечаний, 
которые своевременно были 
представлены в соответст
вующие органы.

В  проекте Основ многие 
вопросы решаются по-ново
му. Как общенародную за
дачу рассматривает законо
проект обеспечение рацио
нального использования всех 
земель, их охрану и повы
шение плодородия. Законода
тельно закрепляется ответст
венность всех землепользова
телей за надлежащее состоя
ние земель. Впервые вводит
ся по всей стране земельный 
кадастр, который является 
необходимой предпосылкой

рационального, использования 
земель и научно обоснован
ной организации сельского 
хозяйства.

Товарищи депутаты! При
нятие настоящей сессией Ос
нов земельного законодатель
ства Союза С С Р и союзных 
республик поможет колхо
зам, совхозам и другим зем
лепользователям значительно 
улучшить использование зем
ли, добиться всемерного по
вышения урожайности сель
скохозяйственных культур и 
поднятия продуктивности жи
вотноводства. Проект Основ 
вдумчиво и тщательно под
готавливался постоянными 
комиссиями Верховного Со
вета. Поскольку в этой ра
боте мне довелось принять 
участие, хочу отметить, что 
в нем учтены многочислен
ные замечания и пожелания 
трудящихся.

Я  поддерживаю предложе
ние о принятии Основ зе
мельного законодательства 
Союза С С Р и союзных рес
публик с учетом высказан
ных на сессии замечаний и 
предложений. Это будет спо
собствовать / дальнейшему 
подъему нашего сельского 
хозяйства, укреплению мощи 
и могущества нашей страны.
(Аплодисменты).

На Батумском нефтеперерабатывающем заводе отлично тру« 
дится комсомолец Георгий чоротадзе. Он пришел на завод посла 
службы в Советской Армии, быстро освоил профессию помощника 
оператора. И сейчас, включившись в социалистическое соревновач 
ние за достойную встречу 100-летия со дня рождения В. И. Лени- 
на, систематически перевыполняет свои дневные нормы.

Н а с н и мк е :  помощник оператора комсомолец Георгий Точ 
ротадзе.

Фото В. Дубининой.

СЕЛУ-УДАРНЫЕ 
ТЕМПЫ РАЗВИТИЯ

ОБЗОР ПИСЕМ ЧИТАТЕЛЕЙ
Наступило время подво

дить итоги года в сельском 
хозяйстве. Время анализов, 
выявления резервов, пер
спектив. Экономисты колхо
зов и совхозов еще не соста
вили полный баланс, но 
опытным хозяйственникам 
многое уже ясно. Те, кто 
знает цену каждого рубля, 
умеет его беречь, использо
вать в интересах развития .■ 
общественного хозяй с т в а, 
пришли к единодушному мне
нию, что сделан еще один 
шаг вперед по пути претво
рения в жизнь решений 
X X I I I  съезда КПСС.

В  многочисленных пись
мах, поступающих из села, 
отмечается большой успех 
чаеводов. «Особая заслуга 
тружеников плантаций со
стоит в том, —  пишет Г. Ге- 
гучадзе, — что они сумели 
одержать победу при очень 
сложных условиях погоды. 
Засуха не застала врасплох 
наших чаеводов. Они исполь
зовали все возможности для 
того, чтобы вырастить обиль
ный урожай, заготовить вы
сококачественное чайное сы
рье».

Продолжая эту мысль, 
другие наши читатели —
Р. Джанджгава, Г. Гецадзе,
Г. Сурмава, И. Шенгелия,
П. Агрба, Г. Малашхия — 
подчеркивают, что причина 
успеха кроется в высокой 
культуре чаеводства. Дока
зательство тому — 216.000 
тонн чая, полученного в 
трудной борьбе с засухой.

«Опыт передовых хо
зяйств, — пишет Л. Скамко- 
чоишвили, —  свидетельству
ет о необходимости дальней
шего повышения культуры 
чаеводства. Конечно, в один 
год нельзя решить эту про
блему, но можно успеть сде
лать многое. Главное — 
взять курс на повышение 
культуры земледелия, не бо
ясь при этом трудностей, ко
торые, безусловно, могут 
возникнуть».

Повышение культуры зем
леделия, как это подчерки
валось на октябрьском Пле
нуме Ц К  КПСС, требует 
больших затрат труда и 
средств. Но это наиболее 
надежный путь к увеличе
нию производства продуктов 
сельского хозяйства. Госу
дарство настойчиво расши
ряет и укрепляет материаль
но-техническую базу колхо
зов и совхозов, которые, в 
свою очередь, должны отве
тить на эту помощь непре
рывным повышением уро
жайности с каждого гектара, 
увеличением производства и 
заготовки продукции.

Именно эту мысль подчер
кивают в своих письмах 
С. Мегутнишвили, Т. Хо- 
сиашвили, Г. Саакашвили,
А. Цирнпидн, Н. Коринтели, 
Ш. Хецуриани, Л. Кобаидзе. 
«До конца пятилетки, — 
пишет агроном колхоза села 
Цинагари Ленингорского рай
она Ш . Хачнров, — наши 
садоводы • решили дать стра
не сверх плана столько про
дукции, сколько запланиро
вано на 1970 год».

На прошедшем недавно 
Пленуме Ц К  К П  Грузии под
черкивалась необходимость 
резкого увеличения произ
водства эфирномаслич н о г о 
сырья. Грузия располагает 
большими возможностями 
для развития этой отрасли. 
Но далеко не во всех хо
зяйствах проявляют забот/ 
об увеличении урожайности 
эфирномасличных плантаций. 
Пленум обратил внимание 
всех тружеников, участвую
щих в выращивании, уборке и 
переработке эфирномаслич
ных растений, на необходи
мость повысить общую куль
туру производства, улучшил, 
положение дел в этой отрас
ли.

Наши читатели Н. Очигава, 
Г. Датунашвили, Д. Киут и 
другие сообщают в свою: 
письмах о практических ме
рах, которые вырабатывают
ся или уже осуществляются 
для дальнейшего развития 
эфирномасличного производ
ства.

Октябрьский Пленум ЦК 
КПСС отметил, что за по
следние годы, в особенности 
после мартовского Пленума 
П К  нашей партии, состояние 
дел в животноводстве улуч
шается: растет общее по
головье скота, увеличивает
ся производство и заготовка 
продуктов животноводства.

Многие районы нашей рес
публики досрочно выполни
ли годовые планы. В  пись
мах С. Цотниашвили, Ш . Ме- 
тревели, Г. Хуриева, В. Га- 
биевой, С. Дряевой,. С. Ше- 
шаберидзе, П. Гусева, В. Ху- 
цураули, Г. Бунтури и дру
гих читателей «Зари Во
стока» сообщается о том, 
как проходит сейчас зи
мовка на фермах колхозов 
и совхозов. «Работники на
шей фермы, —  пишет дояр
ка Н. Хетагури из колхоза 
села Кехви Цхинвальского 
района, —  давно уже реали
зовали годовой план по на
доям молока. Ферма обеспе
чена всемй необходимыми 
кормами, и надо полагать, 
что до конца года будет про
дано государству большое 
количество молока сверх 
плана».

Хорошо идут дела и на 
ферме колхоза села Гантиа- 
ди Дманнсского района. В 
этом нас убеждают строки 
из письма члена артели 
Л. Дауташвили: «От каждой 
фуражной коровы получаем 
значительно больше молока, 
чем в соответствующий пе
риод прошлого года».

Труженики села,. одобряя 
решения октябрьского Пле
нума Ц К  КПСС , восприни
мают их как боевую про
грамму действия. Во всех 
колхозах и совхозах широко 
развертывается соревнова
ние в честь 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина. 
Взят твердый курс на то, что
бы не только успешно завер
шить нынешний год, но уже 
сейчас создать все необхо
димые условия для ускоре
ния темпов развития сель
ского хозяйства.

КУРС НА ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС
ПЛЕНУМ СОВПРОФА АБХАЗИИ

С УХУМ И , (Корр. «Зари 
Востока»). Состоялся пленум 
Совпрофа Абхазии, рассмот
ревший вопрос об участии 
профсоюзных организаций в 
осуществлении технического 
прогресса в народном хозяй
стве республики. Доклад
чик — председатель област
ного Совета профсоюзов
Ш . Шартава и выступившие 
в прениях' говорили о боль
шой работе, проведенной
профсоюзными организация
ми по техническому про
грессу, внедрению научной 
организации труда, улучше
нию культуры производства.

Участники пленума сосре
доточили особое внимание 
на нерешенных вопросах 
технического прогресса и на
учной организации труда» 
наметили пути улучшения 
работы с рационализатора
ми и изобретателями.

Пленум обсудил также 
вопрос о задачах профсоюз
ных организаций Абхазии « 
связи с проведением Всесо
юзного смотра культуры про
изводства в честь 1 0 0 -летия 
со дня рождения В. И. Ле
нина.

По обсужденным вопро
сам пленум принял соответ
ствующие решения.



•  15 ДЕКАБРЯ 1968 ГОДА •  3 СТР- « З А Р Я  В О С Т О К А »

Отчеты и выборы в партийных о р г а н и з а ц и я х

мЕСТО ЛИТЕРАТОРА 
В Г У Щ Е  ЖИ31

— : 

\ И
Ни с чем не сравнимые 

чувства испытывает каждый 
из нас при встрече с новой, 
интересной книгой. Она отг 
крывает перед нами богатый 
духовный мир людей —  тру
жеников, созидателей. Она 
становится нашим лучшим 
другом и советчиком. Книга 
помогала нам штурмовать 
устои старой жизни, преоб
ражать наши города и села, 
громить врага. Она добрая 
спутница в решающей битве 
за светлое завтра.

Литератор Страны Сове
тов —  это стойкий боец пар
тии, призванный раскрывать 
героику коммунистического 
созидания, чутко прислуши
ваться к пульсу времени, 
жить делами и заботами на
рода и творить для народа. 
Отдавая этой благородной 
задаче весь жар своего серд
ца, он пробуждает высокие 
помыслы и чувства в совет
ском человеке, разоблачает 
происки буржуазной идеоло
гии.

И о чем бы ни писал со
ветский литератор, святая 
святых для него — идей
ность его творчества.

Именно с этих высоких по
зиций и повели разговор на 
своем отчетно-выборном пар
тийном собрании коммунисты 
Союза писателей Грузии. В  
этот день еще раз собрались 
вместе прославленные масте

ра, стоявшие у  истоков гру
зинской советской литерату
ры, и представители молодой 
плеяды писателей и поэтов.

Грузинские писатели вер
ны мудрым ленинским прин
ципам партийности литера
туры. Это еще раз убедитель
но показали отчетный доклад 
секретаря партбюро Г. Гоги- 
чаишвили и выступления 
коммунистов.

Минувший год был знаме
нательным этапом в развитии 
грузинской советской лите
ратуры, в жизни всех писа
телей республики. Апрель
ский Пленум Ц К  КПСС  под
черкнул необходимость ко
ренного улучшения всей иде
ологической работы, воспита
ния в советских людях непо
колебимой идейной убежден
ности, верности великим ком
мунистическим идеалам. Ве
дущая роль в осуществлении 
этого важнейшего предна
чертания партии принадле
жит литераторам.

Сознавая это, партбюро 
Союза писателей главное 
внимание сосредоточило на 
всестороннем совершенство
вании партийной и творческой 
работы. Плодотворный обмен 
мнениями состоялся на пар
тийных собраниях, посвящен
ных итогам апрельского Пле
нума Ц К  КПСС, вопросам 

„критики и самокритики в 
творческих организациях.

Хорошей традицией стало 
проведение творческих само- 
отчетов писателей-коммуни- 
стов на открытых партийных 
собраниях. С такими отчета
ми предстали перед собра
тьями по перу поэты Н. Ча- 
чава и М. Поцхишвили.

Полезными оказались так
же обсуждения новых произ
ведений грузинских писате
лей — романов Н. Думбадзе 
«Солнечная ночь» и А. Сула- 
каури «Золотая рыбка», поэ
мы О. Челидзе «Мое маг
нитное поле». Драматурги 
М. Мревлишвили и В. Кан
делаки представили на об
суждение свои новые пьесы.

Важнейшими мероприятия
ми, проведенными за отчет
ный период Союзом писате
лей, были пленумы правле
ния союза, посвященные 
100-летию со дня рождения 
М. Горького, и 150-летию 
Н. Бараташвили.

Используя такие формы 
работы, партбюро совмест
но с правлением Союза писа
телей республики стреми
лось к сплочению творческих 
сил на принципиальной пар
тийной основе, выработке 
коллективного мнения по ко
ренным идейно-творческим 
проблемам, к борьбе со вся
кими проявлениями ошибоч
ных литературных концеп
ций.

Говоря об этом, докладчик

особо остановился на вопро
сах марксистско-ленинского 
образования творческих ра
ботников. Июньский пленум 
ЦК КП Грузии справедливо 
отметил, что партийные ор
ганизации творческих сою
зов, в том числе Союза пи
сателей .Грузии, недостаточ
но занимаются политическим 
просвещением коммунистов 
и беспартийных, редко про
водят теоретические конфе
ренции, лекции и доклады по 
актуальным проблемам ис
кусства.

Сейчас в Союзе писателей 
создан постоянно действую
щий семинар на тему «Во
просы теории литературы с 
позиций марксизма-лениниз
ма». Кроме того, для сотруд
ников русского сектора изда
тельства «Мерани» и журна
ла «Литературная Грузия» 
организован семинар, зани
мающийся вопросами свобо
ды творчества и партийности 
литературы и искусства.

Особенно важна сейчас 
идейная закалка молодых пи
сателей, формирование у  них 
марксистско-ленинского ми
ровоззрения. Работа с моло
дой творческой интеллиген
цией требует постоянной за
боты и внимания. К  сожале
нию, до последнего времени 
Союз писателей мало сделал 
в этой области. Совсем не
давно была создана комиссия 
по работе с молодыми писа
телями. Ее возглавил один из 
видных деятелей грузинской 
литературы Д. Шенгелая. 
Эта комиссия уже провела 
обсуждение произведений ря
да молодых писателей, орга
низовала выездное заседание 
в Гори. Такие же заседания 
намечено провести в Зугди- 
ди, Телави, Поти й Сигнахи.

— Уже много лет ведется 
разговор о создании у нас 
клуба писателей, —  сказал в

своем выступлении О, Чели
дзе. —  Но вопрос этот не ре
шен до сих пор. А  ведь ор
ганизация такого клуба по
могла бы нам, писателям, 
глубже познать секреты твор
ческого процесса, делиться 
мыслями, раздумьями о сво
их новых произведениях. 
Здесь начинающие писатели 
могли бы получать немало 
добрых советов от опытных 
литераторов.

Большую ответственность 
за развитие литературы не
сут наравне с писателями и 
литературные критики. Они 
призваны оказывать партий
ное влияние на творчество 
мастеров пера. Художествен
ной критике всегда должны 
быть свойственны принципи
альность, высокая идейность, 
объективность.

Этот вопрос с особой ост
ротой стоял на одном из пар
тийных собраний в Союзе пи
сателей. Еще тогда, выступая 
с докладом, первый секре
тарь правления Союза писа
телей Грузии Г. Абашидзе 
говорил о том, что художест
венная критика подчас не
достаточно принципиальна, 
в публикуемых в печати ста
тьях и письмах крайне* редко 
затрагиваются важные про
блемы. Литературная крити
ка мало обращается к творче
ству современных писателей. 
В  выступлении на отчетно- 
выборном собрании Г. Аба
шидзе вновь подчеркнул 
важность вдумчивого подхо
да к сложным явлениям ис
кусства, развития критики и 
самокритики с партийных 
позиций. Именно с этих пози
ций следует разрешить поле
мику, возникшую среди пи
сателей республики, по во
просам истории грузинской 
литературы.

О необходимости объектив
ной, беспристрастной оцен

ки творчества каждого лите
ратора говорили в своих вы
ступлениях представители 
старшего поколения грузин
ских поэтов — А. Мирцху- 
лава и Г. Качахидзе. В  част
ности, А . Мирцхулава под
нял вопрос об улучшении 
деятельности редакции газе
ты «Литературули Сакарт- 
вело».

Редактор этой газеты 
Р. Маргиани в своем выступ
лении сообщил о том, что ре
дакция намерена развернуть 
на страницах «Литературули 
Сакартвело» разговор о ли
тературной критике и литера
туроведении. Это, несомнен
но. надо считать хорошим 
начинанием журналистского 
коллектива газеты — орга
на Союза писателей Грузии.

Жизнь народа во всей сво
ей многогранности —  неисся
каемый источник вдохнове
ния писателей. Отсюда они 
черпают животрепещущие 
темы для творчества, здесь 
встречают героев своих про
изведений. Деятельность пи
сателя немыслима без тес
ной связи с народом. Укреп
ление таких связей — пер
вейший долг партийной орга
низации творческого союза.

Не случайно поэтому, сра
зу же после обсуждения на 
собрании коммунистов реше
ний апрельского Пленума Ц К  
КП СС  партбюро организова
ло поездку большой группы 
грузинских писателей на 
строительство ИнгуриГЭС. 
Литераторы встретились с те
ми, кто сооружает этот энер
гетический гигант, провели 
интересные литературные ве
чера. Однако, как справедли
во отмечали участники от
четно-выборного собрания, 
такие встречи проводятся 
лишь от случая к случаю. 
Трудящиеся республики про- 

. являют большую заинтересо

ванность в том, чтобы деяте
ли литературы глубже позна
ли жизнь рабочего класса, 
колхозного крестьянства. Об
этом говорил в своем выступ
лении директор Литфонда 
А . Габескирия. Именно этим 
и объясняется добрая ини
циатива тружеников Чхороц- 
ку, которые преподнесли в 
дар Союзу писателей респуб
лики построенный в живо
писной местности дом.

Место писателя —  в гуще 
жизни. Здесь могут созда
ваться лучшие произведения. 
Это — бесспорная истина.

Путь новой книги от писа
тельского стола к читателю 
пролегает через издательст
во. И  он не всегда бывает 
легок. О задачах, стоящих пе
ред издательскими организа
циями, о трудностях, с кото
рыми им приходится порой 
сталкиваться, говорили в сво
их выступлениях директор 
издательства «Мерани» К. Ка- 
ладзе и критик Г. Бухника- 
швили.

По тематическому плану 
на 1968 год «Мерани» долж
но было издать 136 наимено
ваний книг. Год уже на исхо
де, а намеченная программа 
реализована далеко не пол
ностью. Многие книги по не
скольку лет ждут своей оче
реди выйти в свет. Одна из 
главных причин этого —  
отсутствие соответствующей 
полиграфической базы, ост
рая нехватка квалифициро
ванных кадров типографских 

'работников.
В  своем выступлении К. 

Каладзе справедливо под
черкнул, что творческий рост 
писателя во многом опреде
ляется правильным отноше
нием к нему издательства. 
В  планы работ издательских 
организаций следует вклю
чать выс о - к о и д е й н ы е  
произведения, при выпуске
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С ТО КГО ЛЬМ , 14 декабря. 
(ТАСС). Более 150 делегатов 
из разных стран мира, а так
же представители 14 между
народных организаций собра
лись вчера в Стокгольме на 
Всемирное консультативное 
совещание миролюбивых сил 
по. Вьетнаму. Совещание про
ходит иод девизом: «Вьет
нам-69. Международная мо
билизация».

В  числе почетных гостей — 
делегация Демократической 
Республики Вьетнам и деле
гация Национального фронта 
освобождения Южного Вьет
нама. В  составе делегаций 
северных стран — лауреаты 
Международной Ленинской 
премии «За укрепление мира 
между народами» Мирьям 
Вире-Туоминен (Финляндия) 
и Андреа Андреен (Швеция).

Совещание открыл предсе
датель международного коор
динационного комитета орга
низации «Стокгольмская кон
ференция миролюбивых сил 
по Вьетнаму» Бертиль Сван- 
стрем. Он говорит об огром
ной силе международного 
движения в поддержку Вьет
нама и в этой связи напоми
нает о том, что под давлени
ем общественности Соединен
ные Штаты прекратили бом
бардировки Д РВ . Теперь, 
сказал Сванстрем, мы долж

ны заставить С Ш А  признать 
Национальный фронт осво
бождения Южного Вьетнама 
в качестве самостоятельного 
партнера на переговорах в 
Париже.

Оратор отмечает, что на 
нынешнем совещании необ
ходимо обсудить вопросы, ка
сающиеся разнообразных
форм помощи Д РВ .

Горячи,ми аплодисментами 
встретили присутствовавшие 
руководителя делегации Д Р В  
Хоанг Минь Зиама. Южный 
Вьетнам добьется победы! — 
подчеркнул представитель
Д РВ .

Затем с речами выступили 
члены американской делега
ции. Они рассказали о ра
стущем в С Ш А  движении 
противников войны во Вьет
наме, об огромных расходах 
С Ш А  на агрессивную войну, 
о росте милитаризма и по
давлении демократических 
свобод в современной Амери
ке.

В  речи главы советской де
легации, заместителя пред
седателя Советского комите
та поддержки Вьетнама про
фессора Л. Н. Смирнова про
звучала решимость совет
ских людей оказать вьетнам
скому народу всю необходи
мую помощь для победы над 
американскими агрессорами.

С О Б Ы Т И Я
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•  СОВЕЩАНИЕ 
МИРОЛЮБИВЫХ 
СИЛ В СТОКГОЛЬМЕ

| В  Первом к о м и те те  Генеральной Ассамблеи

РЕШИТЕЛЬНЫЙ 
ПРОТЕСТ ВЬЕТНАМ 
СКОГО ДИПЛОМАТА
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тельно двустороннего харак
тера переговоров».

« Посол Ха , Ван Л ау, — 
указывается в заключение в 
коммюнике, —  указал, что 
Соединенные Ш таты долж
ны нести полную ответствен
ность за задержку проведе
ния первого заседания, посвя
щенного процедуре перегово
ров по Вьетнаму».

К о м м ю н и к е  делегации ДРВ
П А Р И Ж ,  14 декабря.

(ТАСС). Заместитель главы 
делегации Д Р В  посол Ха 
Ван Лау выразил решитель
ный протест против продол
жения Соединенными Ш та
тами разведывательных по
летов и бомбардировок во 
многих районах Демократи
ческой Республики Вьетнам, 
говорится в коммюнике, рас
пространенном делегацией 
Д Р В  в Париже после со
стоявшейся вчера встречи 
заместителей глав делегаций 
Д Р В  и СШ А.

Ха Ван Лау, указывается 
далее в коммюнике, «под
черкнул, что Соединенные 
Ш таты неоднократно нару
шили суверенитет и безопас
ность Д РВ , а также Женев
ские соглашения 1954 года 
но Вьетнаму». Ха Ван Лау 
потребовал немедлен н о г о 
прекращения нарушений.

В  коммюнике отмечается, 
что затем стороны возобно
вили консультации о поряд
ке проведения первого засе
дания четырехсторонних пе
реговоров. «Американская 
сторона, — говорится в ком
мюнике, —  выдвинула идеи, 
которые по существу явля
ются не чем иным, как ста
рой точкой зрения относи-

По сообщениям американской печати, командование агрес
сивного блока НАТО намеревается создать «многонациональ
ный флот*,'

(Из газет) .

ВСЯКОЙ ТВАРИ ПО ПАРЕ...
Рис. А. Канделаки.

Н ЬЮ -Й О РК, 14 декабря. 
(ТАСС). На дневном засе
дании Первого комитета Ге
неральной Ассамблеи ООН 
продолжалась вчера дискус
сия по вопросам, относящим
ся к Корее.

В  ходе заседания предста
вители Советского Союза, 
Сирии, Чехословакии, Кубы,

Назначен день суда
НЬЮ-ЙОРК, 12 декабря. 

(ТАСС). Суд над новоорлеан
ским бизнесменом Клеем Шоу, 
обвиняемым в. заговоре с целью 
убийства президента США Джо
на Кеннеди, назначен на. 21 ян
варя.

Это стало возможно благода
ря тому, что Верховный суд 
США отклонил иск адвокатов 
Шоу, добивавшихся, чтобы де
ло их подзащитного было изъя
то из ведения окружного про
курора Нового Орлеана Джима 
Гаррисона.

Зашита Клея Шоу, однако, 
намерена прибегнуть к новым 
юридическим ухищрениям, что
бы добиться новой отсрочки 
процесса.

▲ А А

Подземные ядерные 
взрывы в Неваде

В А Ш И Н Г Т О Н , 13 декабря.
(Т А С С ). Соединенные Ш таты  про
извели очередной подземный ядер- 
ный взрыв на полигоне в штате Не
вада, сообщила вчера комиссия по 
атомной энергии. Это 32-й по счету 
взрыв в этом году на невадских по
лигонах.

Позже комиссия объявила о своем 
намерении произвести 18 декабря 
очередной подземный взрыв ядер- 
ного устройства в ста милях к сс- 
веоо-запалу от города Лас-Вегас.

Комиссия по атомной энергии пре
дупреждает. что этот ялерный 
взрыв может вы звать «легкое со
трясение» жилищ , находящихся на 
удалении 250 миль от испытатель
ного полигона.

Румынии и Венгрии реши
тельно осудили вмешатель
ство Соединенных Штатов и 
их союзников во внутренние 
дела корейского народа и 
потребовали .немедленного 
вывода всех иностранных 
войск с южнокорейской зем
ли, а также роспуска неза
конно созданной «Комиссии 
ООН по объединению и вос
становлению Кореи», кото
рая используется в качестве 
ширмы для прикрытия пре

ступной интервенции импе
риалистических сил в Корее.

Попытки С Ш А  добиться 
одобрения американской во
енной интервенции в Корее 
под прикрытием голубо
го флага ООН поддер

жали на этом заседании ко
митета лишь представители 
Кэнады и Таиланда.

* Комитет возобновит дис
куссию по вопросам, отно
сящимся к Корее, 16 декаб
ря.

ЗАЯВЛЕНИЕ МИД КНДР
НЬЮ -ЙО РК, 14 декабря. 

(ТАСС ). В  ООН распростра
нено в качестве официально
го документа Первого коми
тета Генеральной Ассамблеи 
ООН заявление министер
ства иностранных дел К Н Д Р  
от 1 декабря 1968 года в 
связи с обсуждением вопро
сов, относящихся к Корее.

На заседании политическо
го комитета Генеральной А с
самблеи ООН, состоявшемся 
27 ноября, американские им
периалисты вновь протащили 
постыдную «резолюцию» о 
так называемом «условном 
приглашении» с тем, чтобы 
помешать представ и т е л ю 
К Н Д Р  участвовать в обсуж
дении «корейского вопроса», 
указывается в заявлении. 
Правительство Корейской На
родно-Демократической Рес
публики решительно осужда
ет и отвергает этот маневр 
американских империалистов 
как нарушение самого прин
ципа ООН и грубое посяга
тельство на суверенитет ко
рейского народа.

В  связи с обсуждением во
проса о Корее на текущей 
сессии Генеральной Ассамб
леи ООН, говорится далее в 
документе, делегаты социали
стических стран и многих ми
ролюбивых государств Азии,

Африки и Латинской Амери
ки решительно потребовали 
безусловного приглашения 
представителя Корейской На
родно-Демократической Рес
публики. Тем не менее и на 
этот раз американские импе
риалисты упорно препятство
вали участию представителя 
КН Д Р , стремясь игнориро
вать полномочия Корейской 
Народно - Демократической 
Республики и помешать деле
гатам различных стран услы
шать подлинный голос корей
ского народа, с тем, чтобы 
скрыть свое подлинное об
личье как преступников, ко
торые препятствуют незави
симому мирному объедине
нию Кореи и увековечивают 
агрессию и маневрирование в 
целях новой военной прово
кации в Южной Корее.

Правительство Корейской 
Народно - Демократической 
Республики, как и в прошлом, 
объявит недействительной и 
никогда не признает ника
кую «резолюцию», которая 
будет сфабрикована в Орга
низации Объединенных На
ций без ее представителя и 
без ее согласия, вопреки ин
тересам корейского народа, 
подчеркивается в заключение 
в заявлении.

книг нельзя руководствовать
ся только соображениями 
«доходности». Для активного 
продвижения книги в мас
сы, более широкой популя
ризации художественного 
слова необходимо создать 
бюро пропаганды художест
венной литературы.

Назрел вопрос, отмечали 
выступающие, о разделении 
и укрупнении издательств 
грузинской и переводной ли
тературы. Это поможет сде
лать их деятельность более 
плодотворной.

Полные сил и новых твор
ческих замыслов готовятся 
грузинские писатели встре
тить 100-летие со дня рож
дения великого Ленина и по
лувековой юбилей Советской 
Грузии. Лучшим подарком к 
этим светлым радостным 
праздникам будут новые кни
ги, достойно отражающие ве
личие- нашей эпохи.

В  своем решении партий
ное собрание призвало пи
сателей еще выше поднять 
знамя партийности, идейности 
и народности литературы, от» 
дать всю силу своего тала»  
та делу коммунистического 
воспитания советских людей.

В  работе отчетно-выборно
го партийного собрания Сою
за писателей республики при
нял участие секретарь Ц К  
К П  Грузии Д. Г. Стуруа.

Н. ТУТБЕРИ Д ЗЕ,
С. ГРА ЧЕВ.

ДРУЖ БА МОЛОДЫХ 
УЧЕНЫХ УКРАИНЫ  
И Г Р У З И И

Б  каком направлении ее» 
дут исследования молодые эко* 
номисты, как практически осу* 
ществляется на производстве 
то новое, что дает сегодня эко» 
номическая наука, как влияет 
она на повышение эффектив• 
ности производств— вот во- 
просы, которые стояли в цент» 
ре внимания закончившейся 
здесь научной конференции мо- 
лодых ученых и аспирантов.

Конференция, в работе ко
торой принимали участие пред
ставители многих городов 
страны, была созвана Грузин
ским республиканским советом 
научно-технических обществ, 
Научно-исследовательским ин
ститутом экономики и плани
рования народного хозяйства 
при Госплане Грузинской ССР 
и экономическим Научно-иссле
довательским институтом Гос
плана Украинской ССР.

В  беседе с корреспондентом 
Г рузТАГа директор Грузин
ского научно-исследовательско
го института экономики и пла
нирования народного хозяй
ства доцент В. Мелкадзе ска
зал:

— Экономические институ
ты Украины и Грузии — моло
дые научные учреждения. Они 
были созданы всего несколько 
лет назад и укомплектованы 
молодыми специалистами. Меж
ду ними установлены крепкие 
связи. Систематически обмени
ваться опытом работы, оказы
вать друг другу помощь стало 
традицией для ученых-эконо* 
мистов обоих институтов. В 
прошлом году молодые ученые 
нашего института были пригла
шены на межреспубликанскую 
научно-экономическую конфе
ренцию на Украину, а в этом 
году наши украинские друзья 
приехали к нам. (ГрузТАГ).
А А  А

З а в о д
н ар ащ и в ает  
М О Щ Н О С Т И  '

Р У С Т А В И . Завод металло
конструкций —  одно из мо
лодых предприятий Рустави 
и третье в стране после Че
реповецкого и Тульского. 
Здесь изготовляются особо 
тяжелые стальные конструк
ции для монтажа промыш
ленных предприятий.

Завод продолжает расши
ряться. Скоро в строй войдет 
поточная линия, и тогда все 
трудоемкие процессы будут 
автоматизированы.

(Гр узТ А Г).

ВСТРЕЧА ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ДРВ И США
ПАРИЖ, 14 декабря. (ТАСС). 

Вопросам процедуры проведе
ния четырехсторонней конфе
ренции по Вьетнаму была по
священа состоявшаяся вчера 
встреча заместителя главы 
делегации Д РВ Ха Ван Лау 
и заместителя главы деле
гации США С. Вэнса. В 
ходе трехчасовой беседы сто
роны затронули проблемы, 
связанные с размещением де
легаций в зале переговоров, а 
также с определением очеред
ности выступлений делегаций 
в ходе заседаний.

Как и ранее, представитель 
США С. Вэнс внес предложе
ния, направленные на то, что
бы самим размещением деле-

вие на переговорах «двух сто
рон», а не четырех самостоятель
ных делегаций. Отвергнув этот 
принцип, представитель Д РВ  
Ха Ван Лау внес предложение 
о размещении делегаций за 
круглым столом.

Что же касается вопроса об 
определении очередности вы
ступлений делегаций, то' и 
здесь не было достигнуто ника
кого прогресса из-за упорст
ва США, настаивающих на 
том. что необходимо тянугь 
жребий между «двумя сторо
нами». Ха Ван Лау вновь по
вторил, что порядок выступле
ний делегаций должен опреде
ляться по жребию между че
тырьмя делегациями. >

I
гации подчеркнуть присутст- 
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5  МОСКВА. (Корр. «Зари Во- советской дружбы и с удо- мость нашей дружбы, укрепи- 5= 
=5 стока»). Общество германо-со- вольствием вручаю вам заслу- ли культурные связи двух на- 2  
5  ветской дружбы, отмечая вы- женную награду, — сказал по- родов. Посол подчеркнул, что 2  
5  дающиеся заслуги министоа сол ГДР Хорст Биттнер, обра- деятели искусства ГДР с боль-5  
2  культуры Грузинской ССР ком- щаясь к О. Тактакишвили. —  шим интересом ожидают при-~ 
а: позитора О. Тактакишвили в В ГДР вас знают как талантли- еэд на Дни культуры Грузин- ■= 
§  укреплении и развитии друж- вого композитора, руководите- ской ССР делегации из Тби- 2  
2  бы между народами СССР и ля культурной жизнью Гру- лиси. С
§  ГДР, наградило его «Почетным зии —  республики, искусство На церемонии вручения на- 2  
§  знаком Общества германо-со- которой хорошо известно в грады присутствовали постпред 2  
я  ветской дружбы в золоте». 13 нашей стране. Мы с большой Совета Минйстров Грузинской 2  
5  декабря в посольстве ГД1* в симпатией вспоминаем Дни ССР при Совете Министров = 
2  Москве состоялась торжествен- культуры ГДР, прошедшие в СССР И. Артмеладзе, ответ- = 
2  ная церемония вручения на- гостеприимной Грузии и оста- ственные работники Министер-2
2  грады. вившие в каждом из нас меиз- ства культуры СССР, сотрудни- 2
2  —  Я с радостью выполняю гладимые впечатления. Эти дни ки -посольства ГДР в Москве, 2
=§ поручение Общества германо- еще раз подтвердили неруши- советские журналисты.

А Ф А С А Д О М  « С В О Б О Д Н О Г О  М И Р А

Т Е Н Ь

НА ПЛЕТЕНЬ

Кому не известно, 
что С Ш А  занимают 
первое место в мире 
по преступности? Газе
ты буквально заполне
ны сенсационными со
общениями о полити
ческих убийствах, гра
бежах банков, насили
ях... А нельзя ли это 
как-нибудь приспосо
бить для антикоммуни
стической и антисовет
ской пропаганды? — 
задумались вашингтон
ские советологи.

— Можно, — рас
судил Стефан Розен- 
фельд,- готовя очеред
ную сенсацию для 
«Интернэшнл геральд 
трнбюн». И что вы ду
маете, нашел-таки 
«ход». Правда, одному 
ему это оказалось не 
под силу. Но было бы 
желание, а антисовет
чик в С Ш А  найдется. 
И нашелся — Гарольд 
Берман, подвизающий
ся в школе права при 
Гарвардском универси
тете. Сей «ученый» 
муж, оказывается, дав

но занимается изуче
нием преступности в 
СССР, и, основывая 
свои «исследования» на 
одному ему известных 
«данных», считает, что 
«в Советском Союзе 
преступность должна 
быть выше, чем в 
С Ш А ». Доказатель
ства? Пожалуйста. В 
С ССР ведется боль
шая работа по искоре
нению преступности? 
Ведется. А  раз рабо
та большая, то пре
ступность тоже должна 
быть большой. Прав
да, «исследователь» 
признает, что в России 
не существуют многие 
распространенные в 
С Ш А  виды преступле
ний, в том числе ганг
стеризм, ограбления 
банков и т. д.

Возникает вопрос, 
для чего потребова
лось «Интернэшнл ге
ральд трибюн» публи
ковать заведомую кле
вету? Ответ может 
быть только один: в 
связи с катастрофиче
ским ростом преступ
ности в С Ш А  соответ
ствующие круги хотят 
отвлечь внимание об
щественности от этой 
острой национальной 
проблемы.

Если вы спросите на 
автомобильных заводах 
«Опель» в Западной 
Германии, кто является 
здесь хозяином, то не
пременно получите от
вет: Ральф Мазон. При
бывший из-за океана босс 
уже третий год стоит во 
главе западногерман
ского концерна «Адам 
Опель * акциенгезель- 
шафт». А это, признает 
журнал «Штерн», озна
чает, что «он господин 
над 50 тысячами немец
ких рабочих и служа
щих, занятых на заводе». 
По его приказу в про
шлом году, были уволе
ны сразу семь тысяч ра
бочих. Так захотели хо
зяева концерна, а их 
желание —  закон.

В своем последнем 
номере «Штерн» попы
тался дать портрет «со
временного вершителя 
судеб» западногерман
ских трудящихся. Ж ур 
нал подробно описыва
ет шикарную виллу Ме
зона в районе Кениг- 
штайна, публикует на две 
полосы фотографию его

рабочего кабинета, а 
также портреты жены и 
дочери. Генеральный ди
ректор кон ц е р н а
«Опель» —  фигура, ко
торая во многом опре
деляет сегодня не толь
ко экономическое, но и 
политическое направле
ние в стране. Примеча
тельно в характеристике 
Мазона и то, что он поч
ти не говорит по-немец
ки. Но, как признает жур
нал «Штерн», это ни
сколько не смущает пре
успевающего дельца.

Знать немецкий язык 
для него совершенно не 
обязательно по той при
чине, что заводы 
«Опель» являются соб
ственностью американ
ского концерна «Джене- 
рал моторе». Эта моно
полия, годовой оборот 
которой в 1966 году со
ставил 80 миллиардов 
марок, уже давно при
обрела все права на 
фирму «Опель».

По сообщению жур
нала «Штерн», только в 
1966 году чистый доход 
от заводов «Опель» со
ставил 111 миллионов 
марок, а дивиденды, пе
реведенные непосред
ственно американскому 
концерну за тот же пе
риод, исчисляются в 
сумме почти 56 миллио
нов марок.

На прилавках книж
ных магазинов Австрии 
появляется все больше 
печатных изданий, оп
равдывающих преступ
ления нацистов. Некото
рое время тому назад 
такого рода печатная 
продукция поступала сю
да из Ф РГ. Теперь мас
совый выпуск пронаци- 
стской литературы нала
жен и в самой Австрии.

Особую активность 
проявляет в последнее 
время владелец одного 
из венских издательств 
Франц И. Шайдль. Сей
час он издает восьмитом
ник под названием: «Ис
тория того, как Германия 
была объявлена вне за
кона». В  этом «труде» 
Шайдль называет «впол
не оправданными с меж
дународно-правовой точ
ки зрения мероприятия 
Германии по массовому 
уничтожению евреев в 
годы войны». Разгла
гольствуя об агрессив
ной войне, развязанной 
Гитлером, д-р Шайдль 
пишет: «Германия нача
ла войну только против

Польши и против боль
шевиков, война была бы 
объявлена Польше при 
любом другом руково
дителе немецкого госу
дарства, при любом дру
гом германском прави
тельстве. Она была жиз
ненно необходимой и не
избежной. Война про
тив СССР отвечала ин
тересам всего цивилизо
ванного мира».

Распространение в Ав
стрии подобной бредовой 
литературы противоре
чит обязательствам, взя
тым ею на себя в соот
ветствии с государствен
ным договором. Как из
вестно, статья 9 догово
ра прямо и недвусмыс
ленно требует «искоре
нения из австрийской 
политической, экономи
ческой и культурной жиз
ни всех следов нацизма». 
Запрещения изданЬш и 
распространения такой 
литературы в Австрии 
решительно требуют ор
ганизации участников 
движения Сопротивле
ния и организации жертв 
нацизма.

«Если идеи, пропаган
дируемые этими книга
ми, не являются велико
германской пропагандой, 
то что же они из себя 
представляют?» — с гне
вом спрашивают они.
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« З А Р Я  В О С Т О К А »
Навстречу IV Всесоюзному 
съезду композиторовУТВЕРЖДАТЬ ИДЕАЛЫ 

СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ ЭПОХИ
Завтра в столице нашей

Родины — Москве открыва
ется IV  Всесоюзный съезд 
композиторов. Это ответ
ственный и серьезный эк
замен, смотр творческих му
зыкальных сил всей нашей 
страны. С чем же пришли к 
нему композиторы нашей 
республики?

За последние годы грузин
скими композиторами созда
но много значительных про
изведений, таких, как опера 
О. Тактакишвили «Три но-Три
веллы», симфонии Ш . Мшве- 
лидзе, Р . Габичвадзе, Г. Кан- 
чели, Ф . Глонти, четвертый 
фортепианный концерт А. Ба- 
ланчивадзе, пять монологов
A. Мачавариани на стихи
B. Пшавела, струнные квар
теты С. Цинцадзе, ряд сочи
нений Р.. Лагидзе, А. Ша- 
верзашвили, Б. Квернадзе,
C. Насидзе, Н. Мамисашви- 
ли, Н. Габуния и других. Эти 
произведения являются еще 
одним свидетельством то
го, что наши композиторы 
основывают свое творчество 
на' глубоких традициях гру
зинской народной музыки и 
в то же время свободно, про
фессионально зрело пользу
ются всем художественным 
и техническим арсеналом

ЗНАКОМЬТЕСЬ:
Н О В И Н К И

ДВОЙНОЙ ЭФ Ф ЕКТ
ЖЛ ЭТОМ ГО ДУ боль- 

шую популярность за
воевал новый вид про

дукции мыюваренного за
вода столицы Грузии — пе
нистый шампунь «Эффект», 
с успехом применяемый для 
мытья волос и лечения ко
жи. Приготовляется «Эф
фект» на тбилисской серной 
веде с примесью хны; его 
качества и лечебные свой
ства нисколько не уступают 
изделиям известных зару

бежных косметических фирм.
В  новом году работники 

завода решили улучшить 
внешний вид продукции — 
выпускать «Эффект» не в 
С1 еклянных флаконах, как 
сейчас, а в красивых и удоб
ных — пластмассовых. Учи
тывая возрастающий спрос 
потребителей, в будущем 
году планируется выпу
стить 500 тысяч флаконов 
шампуня — в два раза 
больше, чем в нынешнем.

КУРТКИ  ИЗ «СЕДОГО 
ВЕЛЮ РА»

ОБ У В Н Ы Е  фабрики, 
ателье и швейные 
предприятия Грузии 

получат в будущем году 
отличное сырье: Тбилис
ский кожевенный завод Л5 2 
приступает к выпуску новой 
продукции, отличающейся 
внешней привлекательно
стью и хорошим качест
вом. Обувь и куртки будут 
изготовляться из «седого 
велюра», похожего на зам
шу. Широкое применение 
найдет и ну бук — кожа с 
глубоким художественным 
тиснением.

НА ЛЮ БО Й ОВОЩ 
ж у А К А Я  хозяйка не зна- 
#1 ет, как трудно чи- 

*  стить молодой кар
тофель? А как он портит 
руки! Скоро этот труд бу
дет значительно облегчен: 
с будущего года Тбилис
ский завод резиновых изде
лий начнет выпускать ори
гинальную картофелечи
стку. Она проста по кон
струкции — резиновый 
шланг, присоединяемый к 
крану с водой, имеет на 
конце лейку, которая одно
временно служит и теркой; 
во время чистки струйки во
ды тут же будут смывать 
шелуху. Новинкой. можно 
обработать яблоки, морковь, 
свеклу. Домохозяйки, оче
видно, будут довольны.
ПО ЛИ ХЛО РВИ Н И Л О ВЫ Е 

СТЕНЫ 
г у П Е Р В Ы Е  в республи

к у  ке начнет выпускать 
«моющиеся обои» 

Тбилисский завод пласт
массовых изделий. Эти обои 
будут изготовляться на 
бумажной основе, но их ли
цевую сторону покроет тон
чайший водонепроницаемый 
слой полихлорвинила.

В 1969 году завод выпу
стит 300 тысяч квадратных 
метров новой продукции 
различной расцветки.

Б Е Т О Н  
ВМЕСТО СТАЛИ

Строительство Храмского 
водопровода потребовало боль
шого количества стальных пер
форированных труб. А про
цесс изготовления их весьма 
сложен. Было решено заменить 
стальные трубы бетонными, 
технология изготовления кото
рых предложена сотрудника
ми центральной лаборатории 
ордена Ленина треста № 1 
«Закметаллургстрой».

Опытные образцы труб ус
пешно прошли испытания, и 
бетонные перфорированные 
трубы нашли применение не 
только на строительстве Храм
ского водопровода, но и на 
ряде других объектов Рустави.

э. м и ц и ш в и л и .

современной мировой музы
кальной культуры.

Прошедший недавно IV  
съезд композиторов Гру
зин поставил перед нами 
новые большие задачи. Надо 
сказать, что сделано нема
ло, но главное вгтёреди. У  
композиторов нашей респуб
лики много дел. Предстоит 
отразить в своем творчестве 
величие таких событий, как 
100-летие со дня рождения 
Владимира Ильича Ленина, 
полувековой юбилей Совет
ской Грузни.

Что и говорить, задачи от
ветственные, серьезные, и ре
шать их нужно с полной от
дачей сил. Сейчас, как ни
когда, время требует от ху
дожника высокой идейности 
в творчестве, глубины мыс
лей, яркости образов, значи
тельности замыслов.

Грузинские композиторы 
как старшего поколения, так 
и молодые, стараются идти 
в ногу со временем, с требо
ваниями эпохи, народа, ко
торому они служат своим 
искусством. Радуют успехи 
молодых, создавших новые 
произведения к 50-летию Ле
нинского комсомола (Л. Ша- 
верзашвили — «Молодеж
ная симфония», Н. Ваца- 
дзе — симфониетта, Н. Ма- 
мисашвили — четвертый
фортепианный концерт.
Д. Чхеидзе —  концерт для 
альта с оркестром).

Жизнь В. И. Ленина., его
дела, великая историче
ская эпоха, связанная с его 
именем, была, есть и оста
ется неиссякаемой темой 
творчества. Ей посвящено 
множество выдающихся про
изведений искусства, в том 
числе и музыки. Поэтому осо

бенно важно сказать новое 
слово, найти новую форму, 
по-новому раскрыть всю не
повторимую глубину темы.

Произведения, посвящен
ные 100-летию со дня рож
дения великого вождя рево
люции, создают композито
ры С. Цинцадзе (оратория), 
Ф . Глонти (симфония), Г. Ко- 
келадзе (вокально-симфони
ческая поэма). Композитор 
Г. Цицишвили уже закончил 
работу над одночастной кан
татой «Ленин» для соли
стов, хора и симфонического 
оркестра. Этим, конечно, не 
ограничивается перечень 
произведений, посвящаемых 
грузинскими композиторами 
юбилею Ильича.

50-летие установления Со
ветской власти в Грузии, ко
торое широко и торжествен
но будет отпраздновано в на
шей республике в 1971 году, 
тоже имеет огромное значе
ние для деятелей искусства, 
и в частности, композито
ров. История родного края 
и народа — давняя излюб
ленная тема, всегда волну
ющая сердца грузинских 
композиторов. И сегодня, на 
подступах к знаменательной 
дате в жизни нашего наро
да —  полувековому, юбилею 
новой эры. эры социализма, 
я  уверен, каждый из нас ска
жет свое слово, внесет по
сильный вклад в сокровищ
ницу грузинской музыки.

Планы большие, замыслов 
много. С большим интересом 
ожидаем мы рождения таких 
новых произведений, посвя
щенных 50-летию Советской 
власти в Грузии,, как орато
рия «Родина моя» А. Кере- 
селидзе, шесть вокальных 
пьес для солиста и оркестра

на тексты из грузинского 
фольклора С. Насидзе, «Фан
тазия» для фортепиано с ор
кестром В. Цагареишвили, 
ода «Родина» А. Чимакадзе. 
О. Тевдорадзе посвящает 
этой теме третью симфонию, 
Я. Бобохидзе пишет кантату 
на стихи народного поэта 
Грузии Г. Табндзе «Веет ве
тер», Н. Сванидзе — симфо
ническую сюиту для соли
стов и оркестра. 50-летию 
Советской Грузни хочу посвя
тить и я свое новое сочине
ние, к работе над которым 
уже приступил.

Итак, будущее обещает 
новые интересные произве
дения. И верится, что каж
дое из них явится результа
том больших творческих ис
каний, плодотворного, кро
потливого и вдохновенного 
труда. Каждое новое произ
ведение будет еще одним
шагом вперед в совершен
ствовании профессионального 
мастерства, в утверждении 
светлых идеалов нашей эпо
хи, советской жизни.

IV  Всесоюзный съезд
композиторов, на кото
ром прозвучат некоторые но
вые произведения грузинских 
авторов, поможет нам еше и 
еще раз проверить правиль
ность своих позиций в твор
честве, поможет направить 
свои поиски в искусстве по 
наиболее верному руслу и 
создать произведения высо
кой идейной и художествен
ной ценности, достойные тех 
великих событий, которым 
они посвящаются.

О. ГОРД ЕЛ И, 
заслуженный деятель ис
кусств Грузинской ССР, 
секретарь Союза компози
торов Грузии.

Ночью у  Метехского моста в Тби
лиси.

Ф отоэтю д Г. В ахтан гадэе .

ДО НОВЫХ ВСТРЕЧ, 
Д Р У З Ь Я !

А. ЭВАЛЬД 
(ГД Р )

Прежде всего мне хочется 
выразить большую благодар
ность за приглашение принять 
участие в соревнованиях. Они 
были отлично организованы. 
Мы первый раз в Грузии, но в 
полной мере сумели оценить 
ваше «солнечное» гостеприим
ство. Команда довольна своим 
выступлением. Откровенно го
воря, мы не ожидали, что так 
удачно сыграем. Ведь у нас 
были очень грозные соперники, 
такие, как сборные СССР, Гру- 
зии и Польши. Надеемся, в 
свой следующий приезд высту
пить успешнее. Наша команца 
хоть и играла под флагом 
сборной ГДР, фактически бы
ла сборной Берлина. На IV 
Международный турнир ду
маем привезти нашу нацио
нальную команду.

До новых встреч, друзья!

ТРЕНЕРСКАЯ
АРИФМЕТИКА

Я. ЧЕРВИНСКИЙ 
(Польша)

У нас, тренеров, своя ариф
метика. На прошлом турнире 
мы заняли пятое (предпослед
нее) место, а сейчас стали 
«вице-победителями», так что— 
успех налицо. Главное, сегодня 
мы обладаем ровной «мобиль
ной» командой, которая в ско-

П о ж а р н ы е  
держат совет

Лучшие представители бо
лее чем полумиллионной ар
мии членов. Добровольного по
жарного общества Грузим со* 
брались 13 декабря в Тбилиси 
на свой первый республикан
ский съезд.

На съезд прислали предста
вителей почти семи тысяч пер
вичных организаций, сформи
рованных на объектах народ
ного хозяйства республики. 
Они ведут активную противо
пожарную работу. На заводах, 
фабриках, в колхозах и совхо
зах людям огненной профессии 
помогают четыре тысячи доб
ровольных пожарных дружин, 
а в школах — почти полторы 
тысячи юных добровольных 
дружин. Медалью «За отвагу 
на пожаре» награжден 31 
член ДПО.

В зале находились также го
сти из Москвы, Еревана, Баку, 
Ташкента, Ашхабада, Риги, 
Вильнюса и других городов 
страны.

Съезд открыл председатель 
президиума республиканского

ПО З А К А З У  В Р А Ч Е Й
На Цхинвальский завод 

электровибромашин поступил 
заказ экспериментального 
завода Министерства здраво
охранения Союза ССР. Сроч
но требовались два полуки- 
ловаттных трубобункера двух
стороннего движения марки 
«БВ-160». «Выпустить меди
цинское оборудование ново
го образца без таких бунке
ров невозможно», —  писали 
заказчики.

Два дня работали инже
неры Р. Джагаев и А. Шаз- 
лохов над составлением чер
тежей. Сделать односторон

ний бункер нетрудно, слож
нее обстояло дело с бунке
ром двухстороннего движе
ния. Но молодые инженеры 
успешно справились с ответ
ственным поручением. Чле
ны заводского конструктор
ского бюро единодушно одоб
рили чертежи. Выполнение 
этого сложного заказа было 
поручено мастеру Ф. Джиое- 
ву. Под его руководством 
цхинвальские машинострои
тели выполнили немало 
сложных и срочных заказов, 
заслужив благодарность за
казчиков.

В  механосборочном цехе 
была создана специальная 
бригада. Слесари и токари, 
электрики и сборщики, воз
главляемые ударниками ком
мунистического труда Г. Ко- 
чиевым и Г. Джиоевым, за 
десять дней закончили об
точку и монтаж частей бун
кера, собрали его и сдали в 
электротехнический цех. По
сле производственного испы
тания трубобункер будет от
правлен заказчику.

В. ОДИКАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

Совета Добровольного пожар
ного общества Грузии Г. Мге- 
лгдзе. Он же сделал доклад, о 
деятельности Совета ДПО.

С отчетом ревизионной ко
миссии Добровольного пожар
ного общества республики вы
ступил ее председатель Д. Ча- 
нчквадзе. •

В обсуждении докладов при
няли участие председатель 
Тбилисского Совета ДПО 
И. Цец.хладзе, председатель 
Кутаисского Совета ДПО 
Г. Ходжава, председатель рес
публиканского Совета ДПО 
Абхазии И. Лемонджава, пред
седатель первичной организа
ции ДПО 52-го домоуправления 
Калининского района Тбилиси 
Т Абхазава, председатель 
Чиатурского Совета ДПО 
С, Царцидзе, директор произ
водственного комбината ДПО 
Ш. Шелия, начальник Управле
ния пожарыой охраны Мини
стерства внутренних дел рес
публики Г. Норакидзе и другие.

Участников съезда привет
ствовали заместитель началь
ника Главного управления по
жарной охраны МВД СССР 
В. Соколов, гости из братских 
республик.

К  делегатам съезда обрати
лись с приветствием юные по
жарные.

Съезд избрал Совет респу
бликанского пожарного обще
ства, ревизионную комиссию 
ДПО, утвердил изменения в 
Уставе Добровольного пожар
ного общества Грузии.

В тот же день состоялось за
седание республиканского Со
вета ДПО, избравшего прези
диум. Председателем президи
ума Совета вновь избран Г. Мге- 
ладзе.

(ГрузТАГ).

АВТОЛЮБИТЕЛЯМ-АВТОСЕРВИС
Создать все условия для

ухода за автомобилем — 
дело не менее сложное, чем 
наладить его производство.
Автомобиль должен и может 
приносить владельцу удоб
ство и радость, а не ослож
нять его жизнь. Для это
го необходимо, сказал кор
респонденту ГрузТАГа за
меститель министра бытово
го обслуживания населения 
Грузинской ССР А. Микау- 
тадзе, создание, в полном 
смысле слова, индустрии об
служивания автомобилистов. 
Первые шаги в этом направле
нии сделаны.

В настоящее время в рес
публике работают 59 станций 
и мастерских технического об
служивания. В частности, от
крыты новые станции в Бату
ми, Зугдиди, Телави, Самтре- 
диа, Марнеули. В Тбилиси 
оборудована .11 автостоянка, 
из них 11 круглосуточных. Ве
дется строительство много
этажных зданий автостоянок 
на проспекте И. Чавчавадзе. в 
седьмом квартале проспекта 
Важа Пшавела столлиы рес
публики. Предусмотрено со
оружение еше трех круглосу
точных стоянок.

Однако для улучшения обслу
живания автолюбителей нам 
предстоит еще выполнить бола- 
шую работу. Посоветовавшись 
со специалистами, мы пришли 
к выводу, что в дальнейшем 
наряду с крупными станциями 
технического обслуживания 
целесообразно строить и мел
кие на три рабочих места. 
Строительство их обходится 
сравнительно недорого, осо
бенно если использовать мест
ные и стандартные стройма
териалы. Станции эти распола
гаются невдалеке от авто
страд. Сейчас уже строятся 
такие станции в Махарадзе, 
Чиатура, Вани, Гегечкори, 
Цаленджиха и ряде других 
районов.

Можно назвать коллективы 
станций, мастерских техниче
ского обслуживания, автостоя
нок, где хорошо поставлено 
дело. Есть чему поучиться у 
работников этих служб 
М. Пруидзе, О. Шавгулидзе, 
Н. Варназова. А. Хачатурова, 
С. Арсенишвили, Д. Давита
швили, С. Енгояна и других. 
Владельцы личных автомашин 
с благодарностью отзываются 
о работниках предприятия ав
тосервиса № 4, расположенно

го на улице Тельмана в Тбили
си. Дирекция автопрофилакто
рия, руководители автостоянок 
делают все, чтобы автолюби
тели были довольны. Здесь пе
риодически проводятся конфе
ренции с участием владельцев 
машин. Ни одно их предложе
ние, замечание не остается без 
реагирования.

Хорошо поставлено дело на 
станциях технического обслу
живания в городе Рустави, в 
селе Шавшвеби Горийского 

.района, в Гардабанском райо
не. Сагареджо.

Надо признать, что в работе 
станций, мастерских техниче
ского обслуживания, автостоя
нок еше немало недостатков. 
Кое-где пренебрегают качест
вом работы, не дорожат сво
ей «фабричной маркой». С та
кими явлениями мы ведем на
стойчивую борьбу, отстраняем 
недобросовестных работников 
от занимаемых должностей.

«Узким местом» по-прежне
му остается нехватка запасных 
частей, которую испытывают 
станции и мастерские техниче
ского обслуживания. Но мы 
рассчитываем, что меры, осу
ществляемые сейчас в автомо
бильной промышленности, в

ближайшее время избавят вла
дельцев автомашин от хлопот, 
связанных с поиском нужных 
запасных частей.

В нашем министерстве ныне 
изучается опыт Латвийского 
республиканского объединения 
«Автосервис». Фирма эта соз
дана в Риге недавно. Ей под
чинены станции технического 
обслуживания, специализиро
ванные мастерские по ремон
ту мотоциклов, регулировке 
электрооборудования, заряд
ке аккумуляторов, вулканиза
ции покрышек и камер, моеч
ные пункты, платные стоянки. 
За короткое время «Автосер
вис» завоевал большую попу
лярность у тех, кто сидит за 
рулем. Коллектив производст
венного объединения работает 
под девизом: «За дружбу с
клиентами».

Опыт латвийских друзей нам 
представляется интересным и 
заслуживающим внимания. В 
настоящее время идет подго
товка к организации в Гру
зии специализированного уп
равления «Автообслуживание*. 
Создание его значительно улуч
шит обслуживание автомоби
листов. (ГрузТАГ).

ПОДВОДЯ итоги
Ш есть дней в Тбилисском Дворце спорта продолжались 

жаркие баталии III Международного гандбольного турнира 
на приз нашей газеты. После окончания соревнования мы по
просили тренеров команд-участниц поделиться своими впе
чатлениями о прошедших соревнованиях.

ром будущем сможет конку
рировать с сильнейшими ганд
больными командами мира.
Ведь наш- коллектив еще мо
лод, средний возраст игроков- 
21 год.

Хочется выразить одно по
желание устроителям очень 
интересного и полезного турни
ра. Было бы хорошо, если бы в 
будущем в этих соревнованиях 
приняли участие прославленные 
гандбольные команды Румы
нии, Югославии, Швеции, Че
хословакии, Дании.

ОБЕЩАЕМ РЕВАНШ
М. АЛЬБРЕХТ 

(Венгрия)

Из Тбилиси мы уезжаем с 
грустью. Во-первых, расстаем
ся с хорошими друзьями, а во- 
вторых, двукратным обладате
лям, приза газеты «Заря Во
стока», на мой взгляд, не подо
бает занимать пятое место в 
турнире. Но всем болельщикам 
венгерской сборной даем твер
дое обещание — в будущем 
турнире мы сыграем успешнее.
На наше выступление повлия
ло и то обстоятельство, что на 
этот раз мы привезли далеко 
не лучший состав.

Хочется сказать еще об од
ном. За последние годы я с со
жалением наблюдаю, как ганд
бол становится все грубее. А 
судьи плохо борются с нару
шителями. На мой взгляд, бы
ло бы полезно приглашать на 
соревнования судей междуна
родной категории из тех стран, 
чьи команды не участвуют в 
турнире.

С П Р И Ц Е Л О М  
НА БУДУЩЕЕ

К. ТОДОРОВ 
(Болгария)

Согласитесь, что каждому бы
ло бы немного обидно уезжать 
с турнира, не заработав ни од
ного очка. Но грусть наша, 
так сказать, с оптимистиче
ским настроем. Ведь сборная 
Болгарии впервые участвует в
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Н а с н и м к е :  команда-победительница турнира с призом га
зеты «Заря Востока».

таком представительном меж
дународном турнире. Несмотря 
на последнее место, мы до
вольны тем, что приняли уча
стие в этих соревнованиях. 
Ведь для большинства наших 
игроков это были первые в 
жизни международные сорев
нования. Ребята набрались 
опыта, поняли, что могут и че
го не могут.

В заключение хочется отме
тить дух искренней дружбы и 
товарищества, царивший в Тби
лисском Дворце спорта.

ПРОВЕРКА БОЕМ
Я. ГРИ Н БЕРГА С  

(СССР)

Как говорится, победителей 
не судят. Но мне, как трене
ру, хочется отметить — сбор
ная СССР пока еще не обрела 
своей лучшей спортивной фор
мы. У нас было очень мало 
времени на подготовку к этим 
соревнованиям. К тому же со
став команды сильно обновил
ся. Игроки пока не сыграны, 
так что для молодых этот тур
нир был своеобразной провер
кой боем. Я с радостью могу 
отметить, что многие наши

дебютанты наверняка закре
пятся в составе сборной стра
ны.

У Ч И Т Ь С Я
ПОБЕЖДАТЬ

Дж. БАГРАТИОНИ 
(Грузинская ССР)

Выступление нашей команды 
в турнире я считаю успешным. 
Мы должны были занять вто- 
рое место, и только неожидан
ная травма вратаря Д. Абаи- 
швили помешала нам добить
ся этого. Для сборных Болга
рии, Венгрии и ГД Р мы ока
зались- «негостеприимными» хо
зяевами. Но, думаю, они за 
это на нас не в обиде. Все 
встречи — н выигранные и 
проигранные — очень много 
дали нашей команде. В коллек
тив пришло много молодежи. 
Имецно она призвана возро
дить былую славу грузинского 
гандбола. Молодежь должна 
учиться побеждать. Думаю, 
что с опытом придут и победы. 
Хочется отметить успешное вы
ступление на нынешнем турни
ре наших молодых гандболи
стов А. Кикабидзе и Т. Чоло- 
кава.

ЧЕМПИОНАТ КИНОФИЛЬМОВ

Сегодня ш Тбилиси берет 
старт Второй всесоюзный фе
стиваль спортивных фильмов.

В числе художественных кар
тин. представленных на фести
валь, зрители смогут познако
миться с новой работой Цент
ральной студии детских и юно
шеских фильмов им. М. Горь
кого — «Новенькая».

Сценарий фильма написан 
спортивным журналистом Ста
ниславом Токаревым в содру
жестве с режиссером Павлом

Любимовым. Д л я  Токарева, ли
тературного сотрудника газеты 
«Советский спорт», автора двух 
повестей и множества очерков 
о людях нашего спорта, сце
нарий «Новенькой» — первая 
работа в кино.

— В работе над фильмом, — 
рассказывает П. Любимов, — 
нашей основной задачей было 
показать, как спорт формирует 
характер человека. Речь идет 
именно о характере, о том, что 
занятия спортом накладывают

отпечаток на психологию, образ 
мыслей, поступки человека, под
нимают в нем чувство внутрен
него достоинства.

Наряду с известными акте
рами—Зинаидой Славиной, Ин
ной Макаровой, Валентином 
Гафтом, Юрием Никулиным, 
Василием Шукшиным, Ниной 
Сазоновой в фильме заняты и 
многие непрофессионалы. Это 
художник Николай Филипов, 
выпускница циркового училища 
Женя Калмыкова, мастер спор
та четырнадцатилетняя Тамара 
Лазакевич. Главную роль ис
полняет мастер спорта Ирина 
Елисеева.

Для широкой аудитории с 16 
по 20 декабря в кинотеатре 
«Спорт» (в парке им. Кирова) 
состоится просмотр фильмов, 
представленных на фестиваль 
Начало сеансов в 17, 19 и 21 
час. В течение одного сеанса 
демонстрируются художествен
ные, хроникальные, докумен
тальные и другие фильмы. Би
леты продаются в кассе кино
театра.

*  *  *

На снимре :  кадр из филь
ма «Новенькая».

Р еда кт ор

Ю. Х О М Е Р И К И .

В *

26
Д Е К А Б Р Я  

1 9 6 8  г .

В городе 
М О С К В Е
В ЦЕНТРАЛЬНОМ 
ДОМЕ КУЛЬТУРЫ

С О С Т С Я
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

т о й

ТИРАЖ ВЫИГРЫШ ЕЙ
третьей  авто м о то л отер еи  Д О С А А Ф  СССР
р а з ы г р ы в а е т с я :

1 МИЛ. 5 0 0  ТЫС. ВЫИГРЫШЕЙ, В ТОМ ЧИСЛЕ:

3 . 3 6 0  — автомобилей, 1 6 . 3 2 0  — мотоциклов, 1 9 . 6 8 0 — 
мотороллеров, мотовелосипедов, 7 . 8 4 0  — лодочных моторов, 
1 2 . 8 0 0  — радиоприомников „ В Э Ф  - т р а н з и с т о р -12“, 
1 . 4 4 0 . 0 0 0  — денежных выигрышей.

Лотерейные билеты можно приобрести в организациях ДОСААФ.
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